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ОБОКРАСТЬ 
МАТЬ ПОГИБШЕГО 
ГЕРОЯ СВО

Александр 
Павлов: 
«Сериалы 
убивают кино!»
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Мой дом - 
моя крепость
Г руппа депутатов Госдумы внес-

ла законопроект, который раз-
решает гражданам защищать 

свой дом и своих близких любыми 
средствами. 

Согласно документу, действия лица, 
направленные на защиту от посяга-
тельства, сопряженного с насилием, 
опасным для его жизни или жизни на-
ходящихся рядом лиц, а также в случае 
непосредственной угрозы применения 
такого насилия, не должны считаться 
превышением самообороны.

Хотя понятие «необходимая обо-
рона» присутствует в отечественном 
законодательстве и регулируется 
статьей 37 УК РФ, однако в право-
охранительной практике трактуется 
весьма неоднозначно. Например: «Не 
является преступлением причинение 
вреда посягающему лицу в состоянии 
необходимой обороны... если это по-
сягательство было сопряжено с наси-
лием, опасным для жизни обороняю-
щегося или другого лица».

А как понять, была ли опасность 
для жизни? Когда на гражданина 
среди белого дня либо темной но-
чью вдруг нападают, на фоне стрес-
са ему крайне трудно за секунды 
определить степень опасности. Хо-
чет ли нападающий его убить или 
всего лишь отнять кошелек? Тут не 
до размышлений и рефлексий, отма-
хивайся чем попадется.

Отсюда, из этой субъективности 
происходящего вытекают и оши-
бочные оценки действий обороняю-
щихся. Сколько из них получили ре-
альные сроки, когда следователи и 
суды посчитали - не в темной подво-
ротне, а в тишине кабинетов и судеб-
ных залов, - что серьезного нападе-
ния не было, а была якобы обычная 
бытовая ссора и при защите жертва 
превысила пределы... 

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде РФ, 
в 2021 году по статье 108 УК РФ 
(«Убийство, совершенное при пре-
вышении необходимой обороны...») 
были осуждены 428 человек, а в 
2022-м - 214 человек, а оправдан в 
2021 году только 1 человек, в 2022-м 
оправданных - 2. Обвинительный 
уклон очевиден.

Государственные органы еще с 
советских времен негативно отно-
сились к попыткам граждан самим 
защитить себя от преступных пося-
гательств. Население сознательно 
приучали к безволию и покорности 
обстоятельствам. Дескать, жалуй-
тесь, кому следует. Внесенный в Гос-
думу проект призван изменить эту 
тенденцию. Пока в формате защиты 
жилища, где, в отличие от уличной 
драки, сразу очевидно, кто нападал и 
кто защищался. Авторы документа 
предлагают ввести в законодатель-
ство России принцип «мой дом - моя 
крепость», который давно и широко 
используется за рубежом, но в России 
сейчас такого закрепления не имеет.

Закон призван фактически пере-
ломить судебную практику в пользу 
граждан и вернуть туда презумпцию 
невиновности защищающегося.

Иван Колесов

К то только не пытался в по-
следнее время облегчить 
тяжкий труд российского 

учителя! 
Вот и замминистра просвеще-

ния Денис Грибов на II Между-
народном форуме министров об-
разования «Формируя будущее» 
прилюдно пообещал освободить 
педагогов от бюрократической 
нагрузки. Сделать это якобы по-
может все тот же искусственный 
интеллект. В школах вздрогнули: 
неужели всесильный ИИ позво-
лит сократить администраторов 
и управленцев, уменьшит коли-
чество отчетов и обязательной 
писанины? Увы, все проще и при-
митивнее: замминистра сообщил, 
что учителя смогут использовать 
ИИ для проверки домашних за-
даний (ДЗ) школьников. Правда, 
какое отношение имеет проверка 
домашних заданий к бюрократи-
ческой нагрузке, он не уточнил.

Педагогическое сообщество 
встретило новацию Минпросвеще-
ния, мягко говоря, без энтузиазма. 

«ИИ может разметить для про-
веряющего текст, высветить про-
блемные места в нем, но не в со-
стоянии оценить глубину мысли», 
- пишут учителя в соцсетях. Или 
такое мнение: «Проверяя домаш-
нее задание, я провожу системный 
анализ: кто какие ошибки сделал, 
с каким учеником на следующем 
уроке обсудить задание устно, ка-
кого ученика надо спросить пись-
менно, а с кем надо поговорить 

после урока. И делаю это с уче-
том нескольких факторов: знания 
о способностях и мотивации ре-
бенка, возрастных особенностей и 
уровня индивидуального развития, 
уровня влияния семьи и ближайше-
го окружения. Так выстраивается 
индивидуальная работа с каждым 
ребенком на последующих уро-
ках». Согласимся: мудрость педа-
гога-профессионала многократно 
превосходит восторженный опти-
мизм чиновника.

«Интернет стал практически 
единственным источником инфор-
мации - ненадежным, но дешевым. 
Но инструменты ИИ, удешевляя и 
делая интернет более доступным 
источником, одновременно дис-
квалифицируют, убивают его как 

источник истинной информации, - 
утверждает доктор философских 
наук Андрей Резаев. - В поисках 
истинной информации в интерне-
те люди будут получать в лучшем 
случае редактируемую в чьих-то 
интересах информацию или в нор-
ме информацию, которая будет в 
чем-то истинна, а в чем-то ложна. 
В худшем случае любая информа-
ция из интернета будет ложной, но 
выглядеть - как истинная».

В «цифровом помощнике» учи-
теля и эксперты разглядели некую 
страшноватую перспективу. Сна-
чала ИИ генерирует некий текст 
для школьной программы и ДЗ, а 
затем сам же его проверяет. Уче-
ник и педагог здесь уже лишние...

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

72%
ДЗ для ИИ

граждан РФ поддерживают идею об отмене ЕГЭ и о возвращении тради-
ционных устных и письменных экзаменов в школе. Только 13% высказались 
против реформы действующего формата, 15% затрудняются с ответом. Это дан-
ные опроса сервиса SuperJob. В Российской академии наук не поддерживают 
быстрые и радикальные реформы на волне отказа от всего иностранного. «У нас 
всегда есть специалисты что-то сломать, а потом оказывается, что нет специ-
алистов, чтобы новое построить. ЕГЭ существует уже много времени, и он свою 
определенную задачу выполнил», - говорит глава РАН Геннадий Красников. 

Минтруд подготовил 
проект методики 
расчета кадровых 

потребностей экономи-
ки, который можно будет 
использовать при состав-
лении прогноза ситуации 
на рынке труда. Звучит 
интригующе: «проект 
методики расчета». 

Далее еще оригиналь-
нее: для расчетов на пя-
тилетнюю перспективу 
Минтруд предлагает ис-
пользовать данные из 
трех источников: сведе-
ния Росстата, прогнозы 
и отчеты Минэконом-
развития, результаты 
ежегодных опросов ра-
ботодателей. На Нобе-
левскую эти новации, 
правда, не тянут. Похоже, 
ранее в ведомстве для 
составления планов и 
прочих бумаг пользова-

лись совсем другими, не-
ведомыми обществу ис-
точниками. Инновация, 
однако.

А вот эксперты 
ЦМАКПа недавно пред-
ставили свой вариант 
кад ровых прогнозов. 
Как указывают авторы, 
сейчас российская систе-
ма и высшего, и среднего 
профессионального об-
разования «полностью 
не готова к эффектив-
ному ответу на имеющи-
еся вызовы» - это пре-
жде всего проявляется 
в наличии «мощнейших 
структурных дисбалан-
сов между спросом и 
предложением специали-
стов как по уровням си-
стемы образования, так 
и по группам профессий 
и специальностей». Если 
до 2035 года избыток 

выпускников вузов со-
ставит примерно 2,7 млн 
человек, то выпускников 
колледжей и училищ бу-
дет, наоборот, не хватать 
- авторы доклада оцени-
вают их грядущий дефи-
цит в 3,6 млн человек.

До 2035 года спрос на 
рынке труда будет пре-
вышать предложение в 
области информацион-
ной безопасности, воору-
жения, нанотехнологий, 
архитектуры, фармации, 
информатики и вычисли-
тельной техники. В груп-
пе же «политические на-
уки и регионоведение» 
предполагается более 
чем семикратное (!) 
превышение спроса. Зна-
чительный избыток - в 
2,5-3,3 раза - ожидается 
по таким группам специ-
альностей, как «природо-

обустройство, средства 
массовой информации 
и информационно-би-
блиотечное дело, язы-
кознание и литерату-
роведение». Ощутимый 
избыток - в 1,7-1,9 раза 
- ожидается по перечню 
групп, в который входят 
психологические науки.

Расчеты-прогнозы 
футурологов ЦМАКПа 
можно рассматривать 
как альтернативную вер-
сию проекта Минтруда 
- они тоже строятся на 
данных Росстата. Ведом-
ства толкаются локтями 
в своих прогнозах. Од-
нако в задачи министер-
ства по его статусу вхо-
дят не только прогнозы, 
но и вытекающие из них 
реформы в подготовке 
кад ров. Но здесь новаций 
министерства пока не 
просматривается. Хотя 
там трудятся вовсю.

Лаврентий Павлов

Футурологи на рынке труда
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Недавно Владимир 
Путин встретился с 

участниками програм-
мы «Время героев». По 

задумке президента, 
участникам спецопе-

рации после списания 
из армии должна быть 

предоставлена возмож-
ность проявить себя на 

госслужбе, в экономике 
и бизнесе.

А за несколько дней до 
этого в Москве прошло 
первое заседание Обще-
ственного совета этой пре-
зидентской образовательной 
программы. Она создается на 
базе Мастерской управления 
«Сенеж» Высшей школы го-
сударственного управления 
РАНХиГС для подготовки 
высококвалифицированных 
руководителей в органы вла-
сти и госкомпании из числа 
бывших и действующих во-
еннослужащих, прошедших 
горнило СВО. О создании 
этой программы президент 
объявил в послании Феде-
ральному собранию, пояснив, 
что такие люди «не отступят 
и не предадут», поэтому они 
должны выходить на веду-
щие позиции в экономике, об-
разовании, бизнесе, возглав-
лять регионы и предприятия. 

Отбор участников проис-
ходил с учетом их управленче-
ского опыта, заслуг в СВО, а 
также результатов комплекс-
ной оценки управленческого 
потенциала, которая прово-
дилась на этапе отбора канди-
датов. Для участников отбора  
была развернута сеть мобиль-
ных пунктов оценки в непо-
средственной близости от ли-
нии боевого соприкосновения.

По сути, программа «Вре-
мя героев» должна стать си-
стемой реабилитации и эф-
фективного возвращения в 

мирную жизнь военнослужа-
щих, закаленных фронтовым 
опытом. А их в России уже не-
мало: за два года, прошедшие 
с начала СВО, десятки тысяч 
участников боевых действий 
вернулись домой. По данным 
на декабрь 2023 года, статус 
ветерана получили более 450 
тысяч участников операции. 
Вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что в прошлом 
году за содействием в регио-
нальные штабы обратились 
700 тысяч ветеранов СВО и 
их родственников. 

Напомним, что для всех 
участников конфликта на 
Украине - мобилизованных, 
контрактников и доброволь-
цев - изначально был введен 
минимальный гарантирован-
ный размер денежного доволь-
ствия: за каждый календарный 
месяц - 195 тысяч рублей. При 
среднероссийской зарплате в 
феврале 2022-го 57 344 рубля. 
Но пулеметчику, гранатомет-
чику и повару на СВО изна-
чально положили 211 тысяч, 
командиру отделения - 232 ты-

сячи, замкомвзвода - 242 тыся-
чи рублей…

Высокие зарплаты в пе-
риод СВО платят на пред-
приятиях, где куются успехи 
фронтовиков. Уже с осени 
2022-го ведущие оборонные 
заводы страны начали пе-
реводить на двухсменную, а 
потом и на круглосуточную 
работу с соответствующим 
ростом зарплат. Нынче в 
Башкирии и Мордовии, в 
Омске и на Урале опытному 
станочнику платят не при-
вычные 70-80 тысяч рублей 
в месяц, а до 200-300 тысяч, 
наладчику и ремонтнику - 
еще больше.

Юристы напоминают: за 
ветеранами СВО, попавши-
ми в окопы по мобилиза-
ции, сохраняется прежнее 
рабочее место, поскольку 
«трудовой договор с ними не 
прекращается, а лишь вре-
менно приостанавливается». 
После возвращения из зоны 
СВО в течение трех месяцев 
они могут вернуться на свои 
рабочие места. Но это озна-

чает мгновенную потерю 
заработка в 8-10 раз по срав-
нению с «окопными». Им 
положены многочисленные 
льготы: компенсация 50% 
расходов за коммунальные 
услуги, освобождение от зе-
мельного налога, штрафов 
за просрочку всяких плате-
жей, пошлин и взносов, даже 
от уплаты НДФЛ. Но жить-
то придется на прежние 60-
70 тысяч...

«Эти люди должны быть 
востребованы на рынке тру-
да. Именно поэтому в стра-
не необходимо запустить 
программу трудоустройства 
участников СВО», - считает 
руководитель Экспертного 
совета по обороне Госдумы 
профессор Борис Усвяцов. 
«Люди, которые идут защи-
щать родину, должны знать, 
что они будут нужны, у них 
будет работа, они будут вос-
требованы и уважаемы», - со-
лидарен с профессором де-
путат Госдумы Олег Леонов. 
«Солдаты и офицеры обе-
спечивают безопасность на-

шей страны и должны быть 
уверены: о них позаботятся», 
- резюмирует председатель 
Госдумы Вячеслав Воло-
дин. В начале года в Каза-
ни прошла ярмарка вакан-
сий для трудоустройства 
участников СВО и членов 

их семей. Выяснилось, что 
работодатели охотно бе-

рут бойцов СВО в службу 
безопасности, инкассацию и 
другие направления силовых 
подразделений. А вот о чем 
пишут в соцсетях. Новоси-
бирец Илья до мобилизации 
был электриком с зарплатой 
65 тысяч рублей, теперь пла-
нирует стать инженером по 
технике безопасности, учится 
на курсах для ветеранов и рас-
считывает получать хотя бы 
90-100 тысяч. Еще воюющий 
пулеметчик Никита из Сара-
това начал обучаться по про-
грамме бакалавриата по на-
правлению «Автоматизация 
технологических процессов и 
производств в теплоэнергети-
ке и теплотехнике» и надеется 
после завершения СВО рабо-
тать на атомной станции.

Экономист Дмитрий Бело-
усов считает, что в России на-
чалась «революция зарплат». 
Высокие выплаты военнос-
лужащим в ходе СВО задают 
новые ориентиры для рынка. 
С окончанием боевых дей-
ствий не будут возвращаться 
на старые рабочие места с 
кратно меньшей зарплатой. И 
работники оборонных пред-
приятий вряд ли согласятся с 
возвратом к прежним невы-
соким доходам. В результате 
экономика неизбежно стол-
кнется с новым трендом - ис-
черпанием готовности насе-
ления к дешевому труду...
Подготовил Андрей Князев

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ ПРИШЛО

Посетители районных 
поликлиник отмечают 

устойчивые изменения в 
составе медперсонала. 

Неуклонно растет коли-
чество врачей-мигрантов, 
выходцев из Средней Азии. 
И это порождает законное 
недоумение: а где, собствен-
но, российские врачи? По-
чему сегодня в медицинских 
вузах России чуть ли не по-
ловина студентов - тоже 
приезжие из соседних респу-
блик? С чего бы у нас такая 
популярность «импортной 
медицины» из не самых про-
двинутых стран? 

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко утверж-
дает, что сегодня дефицит 
врачей в России составляет 
около 26,5 тысячи человек. А 
нехватка среднего и младше-
го медперсонала оценивается 
в 50 тысяч человек. И это на 
фоне данных статистики, что 
российские медвузы каждый 
год выпускают по 35-36 ты-
сяч дипломированных вра-
чей разных специальностей. 

Однако до государственных 
медучреждений доходят лишь 
2-3 тысячи молодых специали-
стов в год.

Как утверждают эксперты, 
устроиться врачом иностран-
цу у нас совсем не трудно. Для 
медиков, которые приезжают 
из бывших советских респу-
блик, действует упрощенная 
система. В России признают 
дипломы о высшем образова-
нии, полученные в Азербайд-
жане, Армении, Казахстане, 
Кыргызстане, Таджикистане, 
Туркмении, Молдове и Эсто-
нии. «Мы признаем дипломы, 
полученные в бывших стра-
нах Союза, хотя наши, россий-
ские дипломы там не призна-
ют», - жалуются наши врачи. 
А по какой причине? Там нет 
проблемы с медицинскими 
кадрами?

В Советском Союзе суще-
ствовали единые требования 
к образованию, медиков учи-
ли очень тщательно, понимая 

стратегическую важность 
этой профессии. Но сейчас, 
как свидетельствуют специ-
алисты, уровень этого обра-
зования в странах бывшего 
Союза заметно упал. Несмо-
тря на это, врачей-мигрантов 
в России не просто много, а 
очень много. Причина в том, 
что они пользуются у нас 
упрощенной системой получе-
ния гражданства. Через шесть 
месяцев имеют право просить 
вид на жительство, а через 12 
месяцев - гражданство.

«В мире давно действует 
система адаптации врачей. 
Если врач приезжает в США 
или Европу, он должен заново 
пройти резидентуру, ординату-
ру, - поясняют представители 
медицинской сферы. - Наш 
российский врач на Западе 
должен шесть лет отработать 
ассистентом врача, и только 
потом его допускают к сда-
че экзаменов. А у нас этот 
фильтр практически не рабо-

тает». Увы, какие тут филь-
тры при большом дефиците 
медработников?!

Росстат сообщает, что в 
2023 году средняя зарплата 
врачей в РФ была 106 тысяч 
рублей. Казалось бы, грех 
жаловаться. Однако у нас не 
стоит полагаться на стати-
стику, реальность, как прави-
ло, совсем иная. «Зарплата 
у медицинских работников 
состоит из двух частей: по-
стоянной, или окладной, и 
переменной, которая зависит 
от дополнительных выплат и 
премий, - рассказывает доктор 
медицинских наук профессор 
Денис Иванов. - Даже после 
решений на самом высоком 
уровне о повышении зарплат 
базовый оклад у половины 
врачей ниже 26 тысяч рублей, 
а у медсестер - ниже 17 тысяч». 
По словам профессора, что-
бы хоть как-то заработать на 
жизнь, врачи берут по 2-3 став-
ки, порой вынуждены прини-

мать по 30-40 пациентов за 
смену без перерыва на обед 
или туалет.

Короче, нагрузки на врачей 
сильно возросли, далеко не 

все справляются. Через пару 
лет работы в таком режиме 
наступает профессиональное 
выгорание, и человек уходит 
из профессии.

Вот о чем должен был го-
ворить глава Минздрава, если 
бы решился на открытый диа-
лог с общественностью. Но, 
судя по всему, он предпочи-
тает решать проблему через 
приток мигрантов. Хочется 
верить, что приехавшие к нам 
врачи из Средней Азии - люди 
ответственные и добросовест-
ные. Хотя жалоб от пациентов 
на их квалификацию хватает 
- найти общий язык с больны-
ми бывает непросто. Экспер-
ты уверяют, что если вернуть 
врачей в государственные 
клиники на приличную зар-
плату, снять лишние нагрузки, 
грамотно организовать рабо-
ту, то можно обойтись и без 
иностранных специалистов.

Григорий Алексеев

МЕДИЦИНА С АКЦЕНТОМ

K
R

EM
LI

N
.R

U



26(1592) 
26 июня 2024 года

www.mirnov.ruЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП4

Космический корабль 
«Старлайнер» не смог 

отстыковаться от Между-
народной космической 
станции, как это плани-

ровали 14 июня, из-за 
вскрывшихся дефектов.
Этот корабль с огромны-

ми усилиями и затратами был 
создан погрязшей в техноло-
гических скандалах корпора-
цией «Боинг». Злосчастный 
«Старлайнер» едва долетел до 
МКС после проблем с его за-
пуском - пришлось дважды от-
менять полет. И когда капсула 
уже отделилась от ракеты 
«Атлас», возникли две утечки 
гелия. И вот НАСА столкну-
лось с очередными «пробле-
мами «Боинга» уже на МКС.

Были вскрыты пять раз-
личных утечек гелия в си-
стеме двигателя, две из них, 
когда капсула была уже 
пристыкована. Из-за это-
го его обратный полет от-
ложен до 22 июня. Однако 
изначально было ясно, что 
при таком катастрофиче-

ском количестве неполадок 
НАСА и «Боинг» не успеют 
их исправить до этого сро-
ка. Теперь уже неизвестно, 
когда Бутч Уилмор и Суни 
Уильямс смогут ступить на 
Землю, их полет опять от-
ложен, причем на этот раз 
без указания точной даты. 
В НАСА лишь заявили, что 
в июне этого не произойдет.

НАСА заключило кон-
тракт с «Боингом» на стро-
ительство «Старлайнера» на 
4,2 миллиарда долларов, ко-
торый рекламировался как 
такси для астронавтов. Но 
очевидно, что в «Боинге» ца-
рит полнейший беспорядок. 

Передавать ему такой важ-
ный заказ было безрассуд-
ством в ситуации, когда ком-
пания больше не в состоянии 
строить безопасные коммер-
ческие авиалайнеры. У 300 
ее самолетов, работающих 
в двух ведущих авиаком-
паниях США, авиационная 
инспекция нашла дефекты, 
потенциально угрожающие 
пожаром и взрывом на борту 
самолета. Американцы мас-
сово отказываются летать 
на «боингах».

Ситуацию на МКС ослож-
нило и то, что «Старлайнер» 
может оставаться пристыко-
ванным к станции не более 

45 дней из-за ограниченности 
запасов топлива на орбиталь-
ной станции. Но что произой-
дет, когда это время истечет? 
Два американских астронавта 
вдруг осознали, какой опас-
ности они подвергнутся при 
24-часовом возвращении на 
неисправном «Старлайне-
ре» на Землю. На корабле в 
какой-то момент стали один 
за другим отказывать пять 
двигателей малой тяги, воз-
никли новые утечки гелия. 
Кроме того, охлаждающая 
система использовала больше 
воды, чем полагалось, а также 
заклинило клапан окислите-
ля. Инженеры «Боинга» пред-

положили, что сбои в двига-
телях возникли из-за ошибок 
программного обеспечения. 
Четыре двигателя удалось ис-
править. Пятым предпочли не 
заниматься.

В качестве альтернатив-
ного спасательного корабля 
для безопасного возвраще-
ния астронавтов стали рас-
сматривать изделие Илона 
Маска, однако его корабль 
еще нужно подготовить для 
отправки в космос. Десятки 
лет американцы преклоня-
лись перед «Боингом», считая 
его символом американского 
технологического превосход-
ства над всем миром. И вот 
сейчас поломки на «Старлай-
нере» называют националь-
ной трагедией. Отмечается, 
что в космическом простран-
стве очень трудно устранять 
утечки и отказы двигателей. 
«Боинг» сталкивается с про-
валами в инженерии и си-
стемах тестирования, но не 
подпускает к решению своих 
проблем независимых экс-
пертов.

«Жуткий сдвиг»
В США назвали договор 

Путина и Кима «пактом о 
коллективной обороне», кото-
рый подразумевает создание 
совместных войсковых со-
единений. То есть в Северной 
Корее на границе с Южной 
могут появиться российские 
войска, а в Донбасс прибудут 
северокорейские солдаты, не 
говоря уже о том, что мощная 
оборонная промышленность 
Северной Кореи способна экс-
портировать в Россию массу 
вооружений и боеприпасов.

Россия продвигает свое вли-
яние на Корейском полуостро-
ве, получив от этого не только 
политическую, но и экономи-
ческую выгоду. Теперь в США 
пытаются предотвратить при-
соединение к российско-севе-
рокорейскому пакту других 
стран. В Америке ужасаются 
от мысли, что в Азии реально 
появление своего рода военно-
го Варшавского договора.

Обозреватель The New York 
Times пишет о случившемся в 
Пхеньяне как об «ужасающем 
сдвиге». Глава американcкой 
разведки Эврил Хейнс про-
водит в Белом доме непре-
рывные секретные брифинги, 
докладывая о стремительном 
сближении двух стран и о ве-
роятности, что Ким получит 
от России технологии, позво-
ляющие наносить точные ра-
кетные удары на расстояние 
6 тысяч миль с уклонением от 
перехвата ПВО. В Вашингто-
не объявлено, что это вели-
чайшая угроза национальной 
безопасности США со време-
ни Корейской войны. 

Непростой товарищ 
Ким Чен Ын

В Южной Корее люди пре-
бывают в ужасе от перспекти-
вы катастрофического конф-
ликта. Сеул с населением 
около 10 миллионов человек 
находится всего в 24 киломе-

трах от границы с КНДР. С 
учетом города-спутника Сеул-
Инчхон в этой агломерации 
живут 26 миллионов. Боль-
шой красивый и многонасе-
ленный город со скопищем 
небоскребов будет первой 
жертвой нового конфликта. 
Вероятность братоубийствен-
ной войны очень велика, если 
вспомнить, с какой легкостью 
США истребляют население 
Украины, чтобы нанести по-
ражение России.

Многое сегодня зависит и 
от более прагматичного, чем 
его предшественники, северо-
корейского лидера Ким Чен 
Ына. Юный Ким получил об-
разование в школе-интернате 
в швейцарском Берне, учеба 
длилась пять лет. Он обожал 
звезду американского баскет-
бола Майкла Джордана, по-
дружился с детьми американ-
ских дипломатов и вдобавок 
к своему английскому изучал 
французский и немецкий язы-
ки. Преподаватели говорят, 

что он был амбициозным 
учеником, любившим играть 
в баскетбол, кататься на гор-
ных лыжах и восторгавшимся 
Жан-Клодом Ван Даммом.

В 15-летнем возрасте в 
2000 году Ким покинул Швей-
царию и вернулся на родину, 
где окончил две академии 
и продолжил подготовку к 
управлению страной в усло-
виях жесточайших санкций. 

Ким начал править Север-
ной Кореей в 2011 году, при 
нем рынок стал наполняться 
отечественными товарами, уве-
личилось производство сель-
скохозяйственной продукции 
и в стране начали создавать 
первые туристические центры. 
Впервые появились парки раз-
влечений, катки, аквапарки, 
дельфинарии и даже горно-
лыжный курорт. А вскоре рос-
сияне получат возможность 
отдыхать на роскошных севе-
рокорейских песчаных пляжах.

В 2016 году Госдеп США 
ввел персональные санкции 

против Кима, после чего со-
общалось о нескольких по-
пытках его ликвидации, в 
частности с помощью «био-
химического оружия». Ким 
не терял времени и нарастил 
ядерный арсенал. Сегодня, по 
западным оценкам, Пхеньян 
обладает 60 ядерными заря-
дами, а также межконтинен-
тальными баллистическими 
ракетами. Ким предупредил 
о возможности превентив-
ной ядерной атаки. И если 
Дональд Трамп на посту пре-
зидента еще как-то пытался 
примириться с Пхеньяном, 
то Байден спровоцировал но-
вую гонку вооружений в Пхе-
ньяне и Сеуле, когда Вашинг-
тон навязал Сеулу покупку 
истребителей F-35.

Страна незаконного 
предпринимательства

На рынке в Пхеньяне ки-
пит торговля, там даже в го-
сударственных обменниках 

можно поменять валюту 
по курсам черного рынка. 
Это один из результатов 
негласных экономических 
послаблений Ким Чен Ына, 
противоречащих государ-
ственной идеологии чуч-
хе. В Пхеньяне не увидишь 
коммерческой рекламы, 
на улицах только лозунги, 
прославляющие героизм 
северокорейских солдат. Но 
перемены значительны.

Западные дипломаты и 
эксперты указывают, что 
сельскохозяйственные кол-
лективные хозяйства были 
с большим эффектом рас-
пущены и фермерскую 
землю распределили между 
индивидуальными произ-
водителями, которых на-
зывают семейными рабо-
чими отделениями. И сразу 
увеличилось производство 
сельхозпродукции. Возник-
ла коммерческая торговая 
сеть, с которой производи-
тели заключают контракты.

Властям было приказа-
но не вмешиваться в част-
ный бизнес. В Пхеньяне 
появились супермаркеты и 
универмаги с предметами 
роскоши. Сейчас частные 
производители обеспечива-
ют от четверти до полови-
ны валового внутреннего 
продукта. 

Считается, что проис-
ходящее в Северной Корее 
напоминает ранние време-
на реформ, проводивших-
ся в Китае Дэн Сяопином 
в начале 80-х. Ким Чен Ын, 
по словам наблюдателей с 
Юга, отлично понимает, что 
именно система рыночной 
экономики вызвала значи-
тельный экономический 
рост в странах Восточной 
Азии. Ким Чен Ын совер-
шил значительный поворот 
в экономической жизни при 
сохранении иллюзии под-
держания идеологических 
позиций и жесткого утверж-
дения своего главенства.

Материалы подготовил Николай Иванов

США дорого заплатят 
за войну на Украине

Угроза катастрофы на МКС

CNN сообщает, что ви-
зит Путина в Северную 

Корею развеял миф о 
его международной изо-

ляции. Особенно под-
черкивают схожесть 

заключенной в Пхеньяне 
договоренности с пак-

том НАТО. Опубликован-
ное северокорейскими 

СМИ содержание чет-
вертого пункта гласит, 
что в случае агрессии 

будет немедленно ока-
зана военная и другая 

поддержка всеми имею-
щимися в распоряжении 
двух стран средствами.
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Цинизм мошенников не 
знает границ: они нажива-
ются на горе людей и гото-
вы обобрать их до нитки. 
«Мир новостей» собрал рас-
пространенные способы об-
мана.

1  « Спасу ваши 
деньги»

Телефонные мошенники 
отслеживают родственни-
ков солдат, погибших в ходе 
СВО, и всеми правдами и 
неправдами пытаются ото-
брать у них полученные от 
государства компенсации. 
Как известно, речь идет 
о страховых выплатах от 
5 млн рублей, и за этими 
деньгами профессиональ-
ные манипуляторы ведут 
ожесточенную охоту.

Несчастных людей, и 
так переживающих горе 
потери близкого человека 
и находящихся в шоке от 
случившегося, убеждают 
в том, что крупные суммы 
могут вызвать интерес со 
стороны нечистых на руку 
граждан. Чтобы не остать-
ся без денег, их срочно и 
в обязательном порядке 
надо перевести на «без-
опасный счет». В ковар-
ные сети таких злодеев-
«доброжелателей» уже 
попали десятки человек. 
Вдова бойца - погибшего 
участника СВО из Ростов-
ской области перевела 
злоумышленникам 1,7 млн 
рублей, другая вдова из 
Бурятии - 7 млн рублей, в 
Пермском крае родители 
погибшего контрактника 
перечисли неизвестным 
11 млн рублей…

Развод с переводом на 
«безопасный счет» может 
иметь несколько версий. 
Бывает, что мошенники 
потенциальным жертвам 
звонят или присылают 
письмо и сообщают, что 
единовременная выплата 
в размере 195 тыс. рублей, 
которая полагается во-
енным в соответствии с 
указом президента, будет 
удержана из денежного 
довольствия военнослу-
жащего на том основании, 

что тот нарушил дисципли-
ну - отказался выполнять 
приказ - не выполнил слу-
жебных обязанностей в зоне 
СВО и пр. Для пущей важ-
ности аферисты свои слова 
подкрепляют состряпанной 
на коленке «копией выпи-
ски из приказа департамента 
финансового обеспечения 
Минобороны России». Ого-
рошенным такой новостью 
родственникам сообщают, 
что можно избежать списа-
ния средств, отправив их с 
карты на «спецсчет». Мол, 
когда шумиха уляжется, 
деньги снова будут возвра-

щены на карту. Почти невоз-
можно это представить, но 
все еще находятся люди, ко-
торые верят в такую ахинею 
и в результате остаются без 
гроша в кармане, своими ру-
ками переведя деньги, мате-
риальную компенсацию за 
гибель близкого человека, 
на счета телефонных афе-
ристов.

2    « Отыщу 
родственника»
Семьи российских во-

енных с нетерпением 
ждут от бойцов весто-
чек, но если отцы, му-
жья и сыновья подолгу 
не выходят на связь, то 
близкие в надежде по-
лучить любую инфор-
мацию о них начинают 
писать в соцсетях посты с 
призывами помочь найти 
родных на фронте. Мо-
шенники и тут не застав-
ляют себя ждать - нагло 
используют попавшую в 
их руки информацию.

Операторы мошен-
нических кол-центров 
связываются с родствен-
никами военнослужащих 
лично или с помощью 
СМС-сообщений и в за-
висимости от ситуации 
обещают предоставить 
оперативные данные о 
пропавшем бойце - вер-
нуть его с фронта - ос-
вободить из плена. Есте-
ственно, не бесплатно. 
Потерявшие всякую на-
дежду люди хватаются за 
такое предложение, как 
за последнюю надежду, 
отдают все, что у них есть, 
и остаются без денег, без 
информации.

Обычно таких мо-
шенников сложно пой-
мать, ведь они, как 
правило, находятся за 
границей. Но, бывает, на 
обман идут и россияне. 
Ни стыда, ни совести - 
ничего святого у таких 
людей. Они мало чем 
отличаются от тех, с 
кем сейчас воюют наши 

ребята на СВО. В Сибири 
задержали жительницу Ро-
стовской области, которая 
наживалась на матерях во-
еннослужащих, погибших 
на передовой. За 30 тыс. 
рублей мошенница обеща-

ла женщине, разместившей 
в интернете объявление 
о поиске сына, выполняв-
шего боевые задачи в зоне 
спецоперации, найти ее ре-
бенка. Готовая на все мать 
пошла на поводу таинствен-
ной помощницы, перевела 
ей деньги, а позже узнала в 
военкомате, что сын погиб. 
Задержанной ростовчанке 
грозит до пяти лет лишения 
свободы. Такой же срок за 
аналогичное преступление 
может получить и житель-
ница Кемеровской области. 
Застать человека врасплох 
в самые тяжелые минуты и 
обмануть его - верх циниз-
ма, которому нет и не мо-
жет быть оправдания!

3 « Отправлю 
вещи участника 
СВО»

Аферисты звонят или 
пишут близким погибшего 
бойца, представляются его 
сослуживцами, сотрудника-
ми морга или госпиталя, со-
общают, что у них остались 
личные вещи солдата. Мо-
шенники, называя полное 
имя погибшего, его часть и 
номер жетона, которые на-
ходят в соцсетях, втираются 
в доверие к убитым горем 
женщинам и поначалу даже 

не просят денег, а рассказы-
вают легенды «о последних 
минутах жизни героя». 

Ирина, сестра погибшего 
солдата из Рязани, расска-
зала, что некий Володя 

написал ей: «Сегодня 
ночью доставили 

вещи вашего 
брата: парад-
ную форму и 
ф р о н т о в о й 
дневник. Вам 

все это нуж-
но?» Девушка 
ответила да, и 

незнакомец пред-
ложил ей либо 
самой завтра при-
ехать за ними 
в Донецк, либо 
оплатить почто-

вую пересылку. 
Ирина почувство-
вала неладное 
и отказалась от 

услуг «сослужив-
ца», но многие, кого 
злоумышленники обра-

батывали аналогичным 
образом, купились на прово-
кацию - деньги перевели, но 
никаких вещей не получили.

4 « Лже-
волонтеры»
Преступники могут по-

звонить под видом волон-
теров и сообщить потен-
циальной жертве обмана, 
что близкий ей человек 
попал в плен и необходи-
мо собрать крупную сум-
му для выкупа.

Среди других способов 
выманить деньги - рассказ 
о ранении родственни-
ка, поэтому необходимо 
срочно оплатить дорого-
стоящее лечение в госпи-
тале - перевести деньги 

на топливо, чтобы вывезти 
раненого из зоны СВО, - вы-
слать средства для транспор-
тировки тела погибшего на 
родину.

Все эти заявления негодя-
ев, прикидывающихся волон-
терами, - ложь. Настоящие 
волонтеры всегда помогают 
бесплатно.

«Доброжелатели» также 
атакуют матерей срочников, 
предлагая им «контакты 
проверенного человека», ко-
торый за 50-150 тыс. рублей 
переведет сыновей в другие 
части или вернет домой. Не 
стоит быть наивными: без ос-
нований этого сделать нельзя 
ни за какие деньги.

Управление по органи-
зации борьбы с противо-
правным использованием 
информационно-коммуни-
кационных технологий 
МВД России совместно с 
коллегами из МВД по Ре-
спублике Татарстан недав-
но задержало трех жителей 
Перми, которые похищали 
деньги россиян, переводив-
ших средства в поддержку 
СВО. Каким же низким и 
подлым нужно быть, чтобы 
в трудные для страны вре-
мена наживаться на нерав-
нодушных соотечественни-
ках!

Елена Казанцева

Специальная военная операция на Украине открыла 
злоумышленникам новые возможности для органи-
зации схем по обману россиян. Ради наживы не-
годяи выдают себя за волонтеров, ответственных 
за обмен военнопленными, сотрудников госпита-
лей…

E. БИЯТОВ/РИА НОВОСТИ

 Объявления в группах соцсетей 
по поиску людей и публикация фото 
и данных военнослужащего ничем 
не помогут, а прямиком приведут к 
мошенникам. Не оставляйте в от-
крытых источниках данные солдат. 
Преступники ими обязательно вос-
пользуются.

 Не сообщайте звонящим, кем 
бы они ни представлялись, све-
дения о себе - данные банковской 
карты, коды из СМС-сообщений, 
секретные слова. Если переживае-
те за средства на счете, позвоните 
напрямую в банк по номеру на об-
ратной стороне «пластика». Помни-
те, что не существует безопасных 
или специальных счетов и наказать 
тех, кто обманом опустошил вашу 
карту, сложно, а вернуть деньги не-
реально.

 Официальные лица из Мин-
обороны и военкоматов никогда не 
будут сообщать родственникам ин-
формацию о смерти, ранении или 
плене бойца по телефону. Так по-
ступают только мошенники.

 Не реагируйте на подозри-
тельные сообщения и электронные 
письма, кладите трубку, если вам 
звонят с неизвестного номера.

 Один из признаков телефон-
ного мошенничества, когда после 
соединения в трубке - тишина. Та-
ким предварительным прозвоном 
проверяют, действующий или нет 
номер телефона. Если вам посту-
пил «глухой» звонок, значит, следом 
или в ближайшее время стоит ждать 
разговора с вымогателями денег.

Советы «МН»

ВЕРХ ЦИНИЗМА -
ОБОКРАСТЬ МАТЬ 
ПОГИБШЕГО ГЕРОЯ СВО

Ведомства, которые занима-
ются выплатами компенсации от 
государства за погибших в ходе 
СВО родственников, должны до-
ходчиво предупреждать людей 
об угрозе мошенничества. На-
пример, адресно направлять каж-
дому памятку, куда в случае чего 
звонить, как распознать мошен-
ников.

Важно!
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Как стало известно, швей-
царский дистрибьютор, кото-
рый после введения западных 
санкций поставлял в Россию 
популярный инсулин корот-
кого действия «Хумалог» 
американской фармкомпа-
нии Eli Lilly, принял решение 
распродать запасы препарата 
на складах, а новые больше 
не делать. Кроме «Хумалога» 
также отказались завозить 
к нам и другой инсулиновый 
препарат - «Хумулин».

До 2019 года «Хумалог», к 
примеру, был единственным 
генно-модифицированным 
аналогом инсулина (между-
народное непатентованное 
наименование (МНН) - «Ин-
сулин лизпро»), но потом 
появилась его полная копия 
«РинЛиз» питерской компа-
нии «Герофарм». Как отметил 
врач-диабетолог, президент 
Российской диабетической 

ассоциации Миха-
ил Богомолов, сегодня 
в России генно-модифици-
рованные аналоги инсулина 
и человеческий генно-инже-
нерный инсулин зарегистри-
рованы более чем в 80 ком-
мерческих наименованиях: 
«Конечно, им всем, вместе 
взятым, до объемов амери-
канской Eli Lilly далеко, но 
потребности нашей страны 
они закрывают. Другой во-
прос, по какой цене? Амери-
канский фармгигант за счет 
огромных объемов произ-
водства может устанавливать 
отпускные цены хоть в три 
раза ниже их себестоимости, 
а наши на это пойти пока не 
могут». При этом, отметил 
доктор, у российских произ-
водителей есть другое преи-
мущество: если в госзакупках 
участвуют две отечествен-
ные фармкомпании, ино-

странная будет считаться 
третьей лишней, даже если 

покажет стоимость на свои 
препараты ниже, чем у ком-
паний из России. Так власти 
поддерживают отечествен-
ного производителя, у за-
рубежного препарата мало 
шансов на активные про-
дажи в нашей стране. Миха-
ил Богомолов полагает, что 
прекращение поставок «Ху-
малога» и «Хумулина», как и 
некоторых других зарубеж-
ных препаратов, относится 
исключительно к разряду 
коммерческих решений.

В Росздравнадзоре в ответ 
на обеспокоенность россиян 
уходом быстродействующе-
го импортного препарата с 
рынка заявили, что количе-
ство «Инсулина лизпро» оте-
чественного и зарубежного 
производства на данный мо-
мент - свыше 1 млн упаковок, 

что соответствует 
годовой потреб-
ности россиян в 
этом лекарстве. 
Доцент кафедры 
эндокринологии 

№ 1 Сеченовско-
го университета 
Олеся Гурова 
уверена, что 
прекращение 
поставок «Ху-
малога» не по-
влияет на жизнь 

людей с диабе-
том: «От того, что 

он исчезает, ничего 
не меняется, потому 

что у нас есть много 
своих инсулинов с 

подобным действием». В Рос-
сии инсулин люди с диабетом 
получают бесплатно. Таков 
закон. Однако он не оговари-
вает, какой именно инсулин 
выдавать. Врач может выпи-
сать только МНН лекарства, 
будет написано не «РинЛиз», 
«Хумалог», «Ринсулин», «Бу-
жерон», «Новорапид» или 
«Хумулин», к примеру, а «Ин-
сулин лизпро».

Михаил Богомолов счита-
ет, что дело не в том, какой 
именно препарат назначат 
больному сахарным диабе-
том, а в том, что подавляющее 
большинство таких пациен-
тов плохо информированы о 
том, как правильно и в каких 
дозировках принимать хоть 
импортный, хоть российский 
препарат. «Чтобы поддержи-
вать приемлемый уровень са-
хара в крови, надо быть всегда 
на связи с лечащим врачом, но 

в поликлинике можно только 
мечтать о таком присталь-
ном и постоянном внимании 
эндокринолога, ведь на нем 
висит в среднем три тысячи 
пациентов. У такого врача 
нет времени заниматься пред-
упреждением диабета или 
контролировать физические 
нагрузки и питание пациен-
та, подбирать ему дозировку 
инсулина, - говорит доктор. 
- Внимание врача - самое до-
рогое в лечении сахарного 
диабета, но не все могут себе 
позволить персональные и 
ежедневные (даже дистанци-
онные) консультации эндо-
кринолога. Неудивительно, 
что «таблеточный» диабет II 
типа быстро переходит в ин-
сулинопотребный диабет II 
типа. У «Большой фармы» де-
нег куры не клюют, поэтому 
объемы производства инсули-
на растут год от года. Чтобы 
не делать из россиян завсегда-
таев аптек, было бы правиль-
но платить врачам, а также 
прислушиваться к техноло-
гам, производящим функци-
ональные продукты питания. 
Страховой медицине никогда 
не хватает денег на профилак-
тику диабета, поэтому число 
больных этим хроническим 
заболеванием все время уве-
личивается. Отрадно, что в 
последнее время государство 
стало уделять проблеме рас-
пространения диабета больше 
внимания и открывает Шко-
лы диабета. Это очень пози-
тивная история».

Елена Казанцева

LEGIONMEDIA

Государственный или му-
ниципальный служащий 
в России - это предста-
витель многомиллионно-
го, если угодно, класса, 
который имеет свои ин-
тересы и готов их всеми 
силами защищать.

Два года назад Минфин 
попробовал подсчитать, 
сколько граждан работает 
в государственных и муни-
ципальных органах власти. 
Цифра впечатлила - около 
2,4 млн человек: 603 тысячи - 
в федеральных государствен-
ных органах, 252 тысячи - в 
региональных и 395 тысяч - в 
муниципальных. «Выходило, 
что на 10 тысяч населения 
России приходится 163 чи-

новника. Это 3,3% от числен-
ности занятых в экономике», 
- разводила тогда руками пер-
вый замминистра финансов 
Татьяна Нестеренко.

В советские времена, кста-
ти, по данным ЦСУ СССР, их 
было значительно меньше. В 
1985 году численность управ-
ленцев составила 2,03 млн че-
ловек при населении чуть ли 
не в два раза больше.

Самый значимый и осяза-
емый вред приносит россий-
ская бюрократия российско-
му бизнесу. Как можно судить 
по результатам опроса топ-
менеджеров, проведенного 
компанией «Технологии До-
верия» совместно с Аналити-
ческим центром НАФИ, даже 
в нынешней сложнейшей 
международной ситуации 
ведению успешного бизнеса 
чаще всего препятствуют не 
внешние, а внутренние фак-
торы.

То есть среди рисков, ко-
торые в наибольшей степени 
мешают ведению бизнеса, 
зарубежные санкции далеко 
не на первом месте. Главным 
препятствием для ведения 
дел 49% опрошенных назва-

ли бюрократию. Далее идут 
дефицит профессиональных 
кадров - 40%, нехватка фи-
нансовых ресурсов - 31%, не-
совершенство законодатель-
ства - 30% и только потом 
санкции - 25%.

Но не все так плохо. К при-
меру, в Москве программу 
борьбы с бюрократизмом 
реализовали по отраслевому 
принципу. Начали со стро-
ительства, где, по правилам 
Минстроя, значились 141 раз-
решительная и запретитель-
ная процедура, обязательные 
для соблюдения в отрасли, 
но из них только 29 процедур 
непосредственно касались 
стройки. Власти Москвы ре-
шили снизить администра-
тивные барьеры: с 2012 года 
в столице сократили излиш-
ние процедуры, а оставшиеся 
регламентировали, ускорили 
и перевели в электронный 
вид. Результат: в 2005 году 
в Москве на получение не-
обходимых документов, без 
которых не начнешь стройку, 
требовалось в среднем 629 
дней и почти 12% от стоимо-
сти проекта, в 2015 году - уже 
244 дня и 1,7% от бюджета. В 
минувшем году для ряда объ-
ектов сроки сократились до 
99 дней и 0,9% от стоимости 
проекта. Было бы просто 
здорово, если бы опыт столи-
цы начали перенимать другие 
российские регионы.

Андрей Князев

Заемщикам 
облегчат жизнь
Чтобы долги у россиян, 
взявших потребитель-
ские кредиты, не рос-
ли как снежный ком, 
с 1 июля поменяется 
очередность погашения 
платежей по кредитам. 

По предварительным дан-
ным, число потребкредитов 
с просрочкой свыше 90 дней 
составило 6,87 млн на сумму 
более 1 трлн рублей. Июль-
ское законодательное ново-
введение коснется 20 млн за-
емщиков. Благодаря этому 
закону они уменьшат набега-
ющий долг за счет того, что 
пени и штрафы теперь мож-
но будет гасить после суммы 
основного долга.

Раньше при просрочке по-
сле погашения прошлой за-
долженности по процентам 
и основному долгу банк заби-
рал деньги в уплату неустоек, 
пени и штрафов и только по-
том позволял гасить текущие 
ежемесячные платежи. Пени 
и прочие санкции съедали 
значительную часть средств 
заемщика и на погашение ос-
новного дога их уже не оста-
валось. Это автоматически 
вело к новым задолженно-

стям, на которые наслаива-
лись новые пени. Такая схема 
расчетов превращала клиен-
тов кредитных организаций 
чуть ли не в вечных должни-
ков - текущий долг не умень-
шался или уменьшался чере-
пашьим темпом, ведь пени и 
штрафы сводили на нет все 
попытки погасить основную 
сумму долга. 

С 1 июля этот прежде еле-
еле двигающийся процесс 
ускорится, ведь сначала банки 
будут брать деньги за погаше-
ние ежемесячных платежей 
и только потом - пеней и неу-
стоек. Теперь заемщик может 
выплачивать штрафы, пени 
и иные неустойки уже после 
того, как погасит прошлый 
непогашенный долг, а потом 
оплатит текущие проценты.

Итак, в сухом остатке. За-
долженность по договору бу-
дет погашаться в следующей 
очередности: в первую оче-
редь - задолженность по про-
центам, затем - задолженность 
по основному долгу и процен-
ты за текущий период плате-
жей, потом - сумма основно-
го долга, неустойка (штраф, 
пеня) и иные платежи.

Елена Хакимова

Какие чиновники 
 нам нужны

AA

Американский быстродействующий инсулин больше не будут поставлять 
в нашу страну. Новость об этом вызвала переполох среди россиян, стра-
дающих сахарным диабетом, но эксперты не видят катастрофы в уходе 
иностранного лекарства с нашего рынка.

ПАЦИЕНТЫ НЕ ЗАМЕТЯТ 
УХОДА АМЕРИКАНСКОГО 
ИНСУЛИНА
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При росте цен эта тема актуальна практи-
чески для всех категорий населения, особен-
но для пенсионеров и молодых или много-
детных семей. С тех, кто, как и прежде, хочет 
время от времени продать ведро-другое огур-
цов или яблок, никто не будет требовать ре-
гистрации ИП и облагать налогами. Чтобы 
точно не нарваться на санкции, нужно:

 взять справку о размерах своего участ-
ка и о том, что собственник обрабатывает 
его без привлечения наемного труда;

 постараться избегать торговли в за-
прещенных местах. 

Справку можно взять либо в поселковой 
администрации, либо в правлении садовод-
ческого, огороднического некоммерческо-
го товарищества. Форма справки законом 
не оговаривается, она просто должна содер-
жать информацию, что при производстве 
продукции соблюдались приведенные тре-
бования. По закону у документа нет срока 
действия. Опытные продавцы на всякий 
случай оформляют такой каждый сезон.

Эта справка обезопасит дачника от пре-
тензий налоговых органов. Ведь продажа то-
вара - это уже предпринимательская деятель-
ность и получение дохода, с которого нужно 
платить налог. Однако, как поясняют в Феде-
ральной налоговой службе, если продукция 
выращена в личном подсобном хозяйстве, 
площадь которого не более 1/2 га, без исполь-
зования наемной рабсилы, то Налоговый 

кодекс разрешает 
не платить налог с 
выручки от ее реа-
лизации. Садоводы 
вправе реализовывать 
продукты растениевод-
ства (но не животновод-
ства - там особая статья!), а 

также продукты их переработки, 
например варенье или соленья. 

Отдельно стоит сказать о картофеле. Вы-
ращивание его из «нелегальных» семян мо-
жет повлечь за собой штраф по администра-
тивной статье «Нарушение установленных 
правил производства, обработки, сбыта, хра-
нения, транспортирования и употребления 
семян сельскохозяйственных растений». Если 
человек приобретает «нелегальные» семена 
(посевной материал должен продаваться в 
специальных магазинах) с целью дальнейшей 
продажи, то он рискует быть оштрафованным. 
Но это будет считаться административно-на-
казуемым деянием, только если вы выращива-
ете корнеплод для дальнейшей реализации его 
семян, например для продажи какого-то сорта 
соседям. Однако проверить это трудно. 

Торговать своей продукцией тоже можно 
не везде. Указ президента России «О свободе 
торговли» разрешает продавать урожай на 
улице только в местах, определенных орга-
нами исполнительной власти. По указу пре-
зидента нельзя торговать около проезжей 
части, на станциях метро, в поездах и других 
видах транспорта, а также рядом с админи-
стративными зданиями, школами и детскими 
садами. Штраф - до 2,5 тысячи рублей. Суще-
ствуют и региональные штрафы за осущест-
вление предпринимательской деятельности 
без регистрации (ИП и самозанятые).

ГДЕ МОЖНО ЛЕГАЛЬНО ПРОДАТЬ 
СВОЙ УРОЖАЙ

В соцсетях и на онлайн-мар-
кетах. Сейчас немало торговых 
онлайн-площадок с сервисом до-
ставки. Там можно как продать, так 
и обменять свою продукцию. Это 
намного выгоднее, удобнее и без-
опаснее, чем стоять весь день за 
прилавком в ожидании покупателя. 
Также можно позвать желающих на 
ваш участок за готовым урожаем 
или предложить самим собрать вы-
ращенные вами овощи и фрукты. 
Второе подходит тем дачникам, 
которые сами уже не справляют-
ся со сбором урожая. Эта форма 
выгодна как продавцам, так и по-
купателям. К тому же, откликаясь 
на объявление, покупатель точно 
будет знать, где выращен урожай. 

Рынки и ярмарки. Во многих 
регионах нашей страны админи-
страции городов идут навстречу 
садоводам, регулярно органи-
зуя специальные ярмарки.

На городских рынках предусмо-
трены так называемые социальные 
места: они ни за кем не закрепле-
ны и оставлены специально для 
садоводов. Использовать их мож-
но бесплатно, но имейте в виду: 
желающих всегда много, поэтому 
рекомендуется заблаговременно 
разузнать, где именно эти места 
расположены, и прийти пораньше. 
Там же продукцию проверяют на 
качество и наличие пестицидов. 
При выборе формата торговли 
нужно заключить с управляющей 
компанией договор о предоставле-
нии места, как правило, на срок не 
более трех месяцев. Договор - это 

гарантия того, что ваше место ни-
кто не займет.

Сезонные и оптовые ярмар-
ки. Если вы вырастили овощей 
и фруктов с избытком, а тратить 
время на торговлю нет желания, 
можно отвезти все выращенное на 
оптовую ярмарку. Но цены там мо-
гут быть фиксированные, поэтому 
прибыль получится примерно на 
треть меньше, чем при самосто-
ятельной продаже. Чтобы полу-
чить место для торговли на такой 
ярмарке, необходимо обратиться 
к организаторам хотя бы за месяц 
до начала, согласовать возможное 
участие, узнать размер взноса и 
понять, выгодно ли это вам.

Свой лоток. Если объемы вы-
ращенной продукции достаточны 
для организации самостоятель-
ных точек сбыта, то можно органи-
зовать собственный сезонный не-
стационарный торговый объект. 
Места для таких овощных лотков 
определяются органами местного 
самоуправления и разыгрывают-
ся на открытых аукционах. С по-
бедителем аукциона заключается 
договор на право размещения 
объекта. Обязательным услови-
ем участия в аукционе является 
постановка на учет в качестве ин-
дивидуального предпринимателя 
или юридического лица.

Перекупщики. Можно от-
дать плоды своих трудов пере-
купщикам на рынках. В этом 
случае заработок будет неве-
лик, но зато вам не придется са-
мостоятельно торговать.

Галина Калужская

Но не все летние при-
ключения имеют счастли-
вый конец. Пока родители 
на работе, а большинство 
детей предоставлены сами 
себе, каждый год именно на 
период летних каникул при-
ходится пик детского трав-
матизма и смертности. По 
статистике, летом смерт-
ность детей 5-9 лет увеличи-
вается на 21%, 10-14 лет - на 
32%, а 15-19 лет - на 19%.

Невозможно и не нужно, 
конечно, запирать чадо в 
четырех стенах на все лето. 
Но основные правила во из-
бежание несчастных случа-
ев с ребенком проговорить 
необходимо. Вот несколько 
советов специалистов МЧС.

Заброшки. Игры в за-
брошенных зданиях манят 
детей, как приключения 
Индианы Джонса и фильмы 
ужасов в замках с привиде-
ниями. Объясните, что в за-
брошках один шаг на прог-
нившую доску пола может 
привести к падению с боль-
шой высоты на торчащую 
внизу арматуру. Не говоря 

уж о кирпичах и досках, ко-
торые в любой момент мо-
гут упасть на голову.

Водоемы. Научить ре-
бенка плавать - обязанность 
каждого родителя. Просто 
удивительно, как много де-
тей, даже живущих рядом с 
реками и озерами, не умеют 
плавать и тонут возле самого 
берега каждое лето. Но даже 
если ребенок плавает хоро-
шо, учите его, что излишняя 
самоуверенность опасна. 
Нельзя нырять с разбегу в 
незнакомом месте. Там могут 
быть разбитые бутылки на 
дне и подводные ямы или те-
чения. Купаться можно толь-
ко на официально открытых 
пляжах, где есть спасатели. И 
на речку, озеро, море, даже в 
бассейн ходить ребенку луч-
ше все-таки под присмотром 
родителей. Для катания на 
лодках и катерах на ребенке 
должен быть спасательный 
жилет, подходящий по раз-
меру.

Потерялся. Летом это са-
мая распространенная ситу-
ация. Родители отправляют 

детей в деревню к бабушке. 
А там дети, не слишком хо-
рошо еще ориентирующиеся 
на местности, могут легко 
заплутать. Очень часто те-
ряются дети, которые уехали 
кататься на велосипеде или 
самокате. Такие ситуации, 
впрочем, бывают и в горо-
де. Лучше приучить ребенка 
всегда иметь при себе на ули-
це телефон, куда уже забиты 
номера родителей, бабушек 
и дедушек. Расскажите ма-
лышу также, что телефон 
службы спасения 112 работа-
ет даже в тех случаях, когда 
нет денег на счету и нет со-
товой связи в округе. В этом 
случае появится кнопка SOS 
или «Экстренный вызов».

Главное правило: если ре-
бенок потерялся, ему нужно 
оставаться на месте и гром-
ко звать родственников, 
никуда не уходить с дру-
гими детьми и взрослыми. 
Расскажите школьнику, к 
кому ему можно обратить-
ся за помощью, чтобы не 
стать жертвой преступни-
ков. Можно обратиться за 

поддержкой к взрослому с 
ребенком, к полицейскому 
или к охраннику в магазине.

Лесные походы. В лесу 
свои правила безопасности. 
Если собираетесь в поход с 
ребенком, не забудьте одеть 
его в яркую одежду (лучше 
красного или оранжевого 
цвета, чтобы его легко мож-
но было обнаружить среди 
зелени). Непромокаемая 
обувь тоже нужна. Обяза-
тельно у ребенка должен 
быть свой рюкзачок, а в нем 
- бутылка воды, бутерброды, 
телефон и свисток. Расска-
жите ребенку, что нельзя есть 
незнакомые ягоды. А грибы 
сырыми вообще никакие есть 
нельзя. Выбраться домой по-
могут линии электропереда-
чи: если идти рядом с ними, 
обязательно выберешься к 
человеческому жилью.

Мошенники. Аферисты не 
дремлют в любое время года, 
но летом они открывают на-
стоящую охоту на детей и 
подростков в надежде застать 
доверчивую жертву без на-
блюдающего ока родителей. 

Могут позвонить якобы по 
просьбе мамы от имени ее 
сотрудника и попросить вы-
нести деньги к подъезду. Или 
перевести некую сумму по 
указанному телефону, про-
делать какие-то финансовые 
операции под диктовку. За-
ранее договоритесь с ребен-
ком, что прежде, чем откры-
вать дверь, уходить куда-то с 
незнакомым человеком или 
совершать какие-то действия 
по телефону под диктовку, 
нужно сначала попросить 
незнакомца назвать кодовое 
слово. А секретное слово 
сами придумайте вместе со 
своим ребенком. Этот прием 
также убережет ребенка от 
педофилов, которые порой 
пытаются заманить детей в 
машину или увести за угол 
под предлогом: «Тебя мама 
зовет! Ей нужна твоя помощь 
срочно!» Пусть сначала назо-
вет кодовое слово. Не знает 
слова - скорее бежать от не-
знакомца, можно при этом 
орать погромче, привлекая 
внимание.

Нина Белова
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КАК ЗАЩИТИТЬ ДЕТЕЙ 
ОТ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ

Лето - это маленькая 
жизнь. И дети, особен-

но подростки, стре-
мятся прожить летние 

каникулы так, чтобы 
было о чем вспоминать 

весь год.

У трудолюбивых дачников урожай поч-
ти всегда богатый, поэтому на излиш-

ках продукции можно получить допол-
нительный доход. Как сделать это так, 

чтобы не нарваться на штрафы?

ДАЧНЫЙ УРОЖАЙ: 
ПРОДАЕМ ПО ЗАКОНУ
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Управление по туриз-
му провинции Гуандун 
презентовало россий-

ским журналистам и 
представителям тур-
компаний, побывав-

шим в Китае в рамках 
пресс-тура, туристи-
ческие возможности 

своего региона.
Согласно сообщению 

информационного порта-
ла Tourbus.ru, в ближай-
ших планах провинции 
- не только привлекать 
гостей-предпринимателей, 
посещающих регион с це-
лью бизнес-поездок, но и 
работать с массовым тури-
стом. Увеличению турпо-
тока в Гуандун несомненно 

поспособствуют прямые 
рейсы из Москвы в столи-
цу провинции - Гуанчжоу, 
которые на днях откры-
ла авиакомпания China 
Southern Airlines.

- Туризм является одной 
из основных отраслей эко-
номики в Гуандуне, - под-
черкнул в ходе презентации 
заместитель начальника 
Управления по туризму 
провинции Гуандун г-н Мэй 
Ци Цзе. - Особые надежды, 
учитывая дружественные 
отношения между нашими 
странами, мы возлагаем на 
российских туристов. По 
этой же причине к развитию 
туризма в Гуандуне подходят 
с особой серьезностью, о 
чем свидетельствует такая 
цифра - на развитие туриз-

ма в провинции выделено 
более 800 млн юаней (100 
юаней - 1223,1 рубля. - Ред.).

- Мы делаем все, что-
бы увеличить турпоток в 
провинцию, - сообщил г-н 
Мэй. - Сейчас в регионе на-
считывается порядка трех 
тысяч отелей категории 
3-4* и 110 отелей 5*. В 2012 
году провинцию посетили 
89 тысяч российских ту-
ристов. В ближайшей пер-
спективе мы рассчитываем 
увеличить эту цифру как 
минимум вдвое. 

В числе моментов, по-
ложительно сказывающих-
ся на развитии туризма в 
провинции, г-н Мэй назвал 
также международную 
турвыставку CITIE (China 
(Guangdong) International 

Tourism Industry Expo), ко-
торая проходит под патро-
нажем Государственного 
управления по туризму КНР 
и Народного правительства 
провинции. Ее активно под-
держивает Ростуризм. 

В текущем году, по словам 
Мэй Ци Цзе, выставка от-
крывается 31 августа и зай-
мет площадь 120 тыс. кв. м, 
на которых расположится 
5,5 тыс. выставочных мест. 
Только, по предварительным 
расчетам, ожидаемое число 
участников и посетителей 
выставки составит около 25 
тыс. человек. «Для Гуандуна 
это еще один шанс громко 
заявить о своих туристиче-
ских возможностях», - поды-
тожил г-н Мэй.

Лидия Прочан

Здравствуй, 
Китай!

Все, что вы хотели знать о жизни, 
нравах и традициях Поднебесной

Китайская Народная 
Республика - глазами 

российских журна-
листов, участников 

недавнего пресс-тура 
по этой удивительной 

стране.

С 11 по 20 мая в Подне-
бесной побывала группа 
журналистов и медиаме-
неджеров ведущих СМИ 
России. В рамках пресс-тура, 
организованного посоль-
ством КНР в РФ, представи-
тели российских массмедиа 
посетили шесть городов Ки-
тая, расположенных на юго-
востоке страны: Гуанчжоу и 
Шэньчжэнь (провинция Гу-
андун), Сямэнь, Цюаньчжоу, 
Ниндэ и Фучжоу (провин-
ция Фуцзянь).

Особенно запомнился го-
стям Морской музей в Цю-
аньчжоу, в ходе посещения 
которого мы узнали много 
интересного о тенденциях 
развития основных секторов 
морской экономики. Немало 
удивили российских журна-
листов интеллектуальный 
завод по производству элек-
тромобилей, Кантонская яр-
марка, первый совместный 
российско-китайский уни-
верситет в Шэньчжэне...

О впечатлениях коллег 
по цеху от этой поездки - 
речь еще впереди. А начать 

хотелось с события, кото-
рое по большому счету и 
венчало пресс-тур. Имеется 
в виду встреча российской 
журналистской делегации 
с высокими китайскими чи-
новниками в приморском 
городе Сямэнь. Это важ-
нейший порт страны, ко-
торый еще в 80-х годах XX 
века в числе первых стал 
особой экономической зо-
ной Китая.

Возглавивший россий-
скую делегацию замести-
тель директора Департа-
мента печати и информации 
МИД России Андрей Наста-

сьин назвал символичным, 
что даты пресс-тура совпа-
ли с днями государственно-
го визита в КНР президента 
Российской Федерации Вла-
димира Путина. И весь раз-
говор на встрече с чиновни-
ками китайских провинций 
Гуандун и Фуцзянь свелся в 
итоге к теме межгосудар-
ственного и межрегиональ-
ного сотрудничества.

- В 2017 году я был на 
саммите БРИКС в Сямэ-
не, - рассказал начальник 
Департамента междуна-
родных отношений Кан-
целярии иностранных дел 

провинции Фуцзянь Чэнь 
Гоцюань. - Надеюсь, что 
этот китайский город и 
Казань станут городами-
побратимами. 

Гоцюань напомнил, что 
побратимские связи уста-
новлены между многими 
регионами наших стран. 
К примеру, китайский 
Фучжоу - город-побра-
тим российского Омска, 
а Цюаньчжоу - Майкопа. 
Чиновник также выра-
зил надежду на расшире-
ние сотрудничества двух 
стран в сфере медиа и по-
делился планами в скором 
времени пригласить в род-
ную провинцию Фуцзянь 
представителей не только 
федеральных, но и регио-
нальных СМИ России.

На необходимость укре-
плять молодежные обме-
ны между Россией и Ки-
таем указал заместитель 
директора отдела по свя-
зям с общественностью 
правительства провинции 
Гуандун Дэн Хун.

- Надеемся, что креп-
кие дружеские отношения 
между нашими странами, 
городами и народами будут 
передаваться из поколения 
в поколение, - сказал он.

Виктор Крюков
(Впечатления участников 

пресс-тура читайте на 2-й 
и 3-й стр. этого выпуска.)

Выпуск №3 (05)                        26 июня 2024 г.

СПЕЦВЫПУСК

Приходите в наш дом, 
наши двери открыты…

 Коротко и ясно

Динозавры, 
они и в Китае 
динозавры

В провинции Юньнань обнару-
жены более 400 древних окамене-
лостей, содержащих следы пребы-
вания динозавров. По словам Ван 
Тао, директора Центра охраны и 
исследования окаменелостей ди-
нозавров в городе Луфэн, возраст 
обнаруженных пород составляет 
около 120 миллионов лет. Как от-
метил г-н Ван Тао, эти отпечатки 
можно поделить на три категории: 
первая - крупные следы, схожие 
со следами завроподов, таких как 
диплодоки, вторая - следы, напо-
минающие отпечатки тероподов, 
например, тираннозавров, и тре-
тья - следы с заметными углубле-
ниями на переднем конце, как у 
стегозавров или анкилозавров. 

Отмечается, что первые следы 
древних рептилий в провинции 
Юньнань были обнаружены мест-
ными жителями, пасшими овец.

 Неужели?

Из Москвы в Гуанчжоу - без пересадок
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Скажу больше - у совсем 
упертых коллег имеется 
привычка идти в старые 
кварталы с серыми двух-
этажными домами, порос-
шими мхом, вздыхать с об-
легчением и говорить: вот 
настоящий Китай, а все про-
чее… ну вы понимаете.

Так вот я отправлялся в 
эту поездку не для того, что-
бы поддержать все эти слег-
ка надоевшие ритуалы. И в 
городе Гуанчжоу, который 
я неплохо знаю, и в провин-
ции Фуцзянь, где я раньше 
не бывал, меня интересова-
ло другое: как великая стра-
на, наша надежда и опора на 
данный момент, перенесла 
вот эти дикие карантины, 
маски и прочие ужасы? Как 
это было в соседних странах, 
например в Юго-Восточной 
Азии, я знал: разгром при-
мерно как после мировой 
войны. Как эти безумные 
меры ударили по жителям 
США или Европы, слышал: 

последствия, прежде всего 
психологические, они будут 
разгребать еще многие годы. 

Но в Китае-то все было 
еще хуже, тянулось три 
года. И, в принципе, хорошо 
известно, что эти невидан-
ные меры вызвали громад-
ный кризис банков из-за 
того, что люди пришли в 
уныние, отказались брать 
кредиты для приобретения 
жилья и прочее. Но могло-
то быть хуже. И бунты уже 
начинались. Тогда мы оста-
лись бы без союзника и не 
чувствовали бы себя так 
спокойно, как сейчас. А что 
такое Китай в хаосе, извест-
но: почитайте его историю 
почти всего XX века.

Так что прежде всего я смо-
трел на поведение людей. Мои 
выводы: вроде бы не так все 
страшно. Магазины полны, 
поезда и самолеты тоже, лю-
дей в масках не просто мало, а 
очень мало. А это ведь страш-
ный признак, когда кто-то не 

может вылезти из маски: тут 
нужен доктор. В общем, еще 
несколько лет - и все будет со-
всем хорошо. Да-да, несколько 
лет, и не делайте вид, что всего 
этого ужаса не было, надо все 
забыть. Надо другое - делать 
не вид, а выводы. 

Кстати, о выводах: по 
окончании всех этих как бы 
противопандемических мер 
в Китае началась кампания 
по изведению коррупции в 
медицинской отрасли. Сло-
во «коррупция» буквально 
переводится как «порча, 
разложение». И оно бывает 
прежде всего идейным - это 
когда медицинское лобби 
по всему миру проникается 
убеждением в своем все-
силии по части обработки 
мозгов, иллюзиями того, 
что пришел «медицинский 
век» (цитата из «Нью-Йорк 
таймс» от 2020 года), а за 
ошибки (мягко говоря) не 
придется платить. Как-то 
заплатят. Другое дело, что 

политикам не хочется при-
знавать, что зря они подда-
лись нажиму.

Раньше сверкающие не-
боскребы, все новенькое, со-
временное - это были Куала-
Лумпур, Сингапур, Бангкок 
и прочие, притом что США и 
прочий Запад как бы покры-
вались пылью второстепен-
ности. Сейчас новый век - это 
Китай с его общенародной 
увлеченностью всеми и вся-
кими новыми технологиями. 
Но создать какое-то принци-
пиально новое автомобиле-
строение, когда машина - это 
повелительный робот, а чело-
век лишается удовольствия ее 
вести и чувствовать себя коро-
лем Вселенной? Или как вам 
другое новшество - платить 
в магазинах QR-кодом, ладо-
нью или сканом лица, когда 
банкоматы и карточки уже 
каменный век? А тогда вооб-
ще, что же это такое - деньги?

Модернисты, то есть лю-
бители прогресса, на авто-
мате считают, что все новое 
лучше всего старого. И попа-
дают в ловушку: тут кто-то 
изобретает нечто еще более 

новое, и ваше прежнее - уже 
старое. Китай - бесспорный 
лидер по созданию нового 
стиля жизни. Другое дело, 
что выяснять отношения 
тут будут Китай и Индия, 
Африка и Латинская Аме-
рика, а мнение Запада мало 
кого будет интересовать. Да, 
вот такой начался век, ког-
да мировая политика будет 
строиться вокруг оси «Индия 
- Китай» с индийской одер-
жимостью «догнать и пере-
гнать» соседа. 

И последнее: то, что китай-
ская кухня - самая великая в 
мире, остается фактом. Хоть 
что-то неизменное в этом 
мире есть. Хотя ушла при-
вычка прежней эпохи устра-
ивать пиршества с напит-
ками. Китай, где социализм 
равнялся голоду, отъедался 
долго, по мере ухода того са-
мого социализма и прихода 
нынешней гибридной соци-
ально-экономической моде-
ли, но сейчас успокоился и 
кормится более сдержанно. 
И это хорошо, потому что во 
время прежних поездок в эту 
страну размер талии замет-
но увеличивался, а это было 
вредно.

Дмитрий Косырев,
политобозреватель 

РИА Новости, писатель 

На мой взгляд, вопрос 
возвращения Тайваня «в 
лоно родины» более сло-
жен, чем его принято у нас 
трактовать. Китай создал 
в регионах, примыкающих 
к Тайваню, своего рода ви-
трину китайского экономи-
ческого чуда, обращенную 
к отколовшемуся острову. 
Можно сказать, фантасти-
ческий уровень экономи-
ческого развития этих двух 
провинций, дополненный 
уникальными условиями 
жизни, которые являют-
ся примером создания так 
называемого прекрасного 
Китая, являет собой очень 
привлекательный образ 
большой родины для жи-
телей Тайваня, дает немало 
аргументов для мирного 
объединения. Если доба-
вить сюда тесные торго-
вые связи (объем торговли 
КНР - Тайвань в прошлом 
году составил $267 млрд, а 
с Россией КНР наторговала 
на $240 млрд), а также глу-
бокие родственные связи, 
выходит, что против факти-
ческого объединения могут 
выступать только те, кто 
держит в голове преслову-
тые ценности так называ-
емого демократического 
мира. По словам представи-
телей местной власти, тай-

ваньцы охотно приезжают 
на свою большую родину и 
многие остаются.

Как можно судить, имен-
но этот путь постепенного 
вовлечения Тайваня в эко-
номическую орбиту КНР 
избрало руководство Китая 
в качестве приоритетного. 
Препятствия создают США 
и силы на острове, которые 
ориентированы на Вашинг-
тон. Китайцы в беседах 
категорически отрицают 
какие-то аналогии с Укра-
иной, но они, судя по всему, 
имеются. Тем не менее это 
не останавливает руковод-
ство провинций Гуандун и 
Фуцзянь, а также Пекин в 
реализации этого плана. 

Судите сами: ВВП одного 
лишь Гуандуна 176 трлн в 
переводе на рубли, это на 
26 трлн больше российско-
го. А насколько эти провин-
ции продвинулись в созда-
нии благоприятной среды 
для жизни и бизнеса, какая 
шикарная инфраструктура 
создана! Если коротко, то 
это другой мир, которому 
не перестаешь удивлять-
ся, даже возвращаясь сюда 
многократно. 

Я, как патриот России, ис-
пытываю зависть по поводу 
успехов Китая. Достаточно 
сказать, что в провинциаль-
ном, по сути, городе Шэнь-
чжэнь метро по протяженно-
сти превышает московское 

(556 км против 446 км). 
Сюда можно добавить раз-
витую сеть электрозаправок 
в этом мегаполисе, который 
превращается в один из са-
мых чистых и комфортных 
для жизни городов Китая. 
При этом Шэньчжэнь дале-
ко не маленький населен-
ный пункт, здесь проживает 
свыше 17 млн человек. А 
ведь 30 лет назад население 
Шэньчжэня не превышало 
0,5 млн человек. 

Этот город - свободная 
экономическая зона в своем 
роде, - конечно, уникален. 
По темпам развития ему нет 
равных в мире. Но нечто по-
добное не редкость и в дру-
гих регионах Китая, взять 
хотя бы такие города про-
винции Фуцзянь, как Цюань-
чжоу или Ниндэ. Создание 
таких ультрасовременных 
городов - часть политики 
урбанизации и развития про-
изводительных сил нового 
типа, которую проводит го-
сударство. Впрочем, здесь 
можно воочию увидеть, как 
реализуются многие направ-
ления реформ. Реализуются 
без лишних разговоров и 
очень быстро.

Мне, как человеку, бывав-
шему в этих местах в 1986 

году, когда реформы только 
начинались, видится пора-
зительный рывок Китая не 
только в его экономическом 
и технологическом разви-
тии, но и в людях. Зарпла-
той 120 тыс. рублей сегодня 
в Китае никого не удивишь, 
во многих случаях это необ-
лагаемый налогом порог до-
хода (то, о чем сейчас у нас 
идут дискуссии). Средняя 
зарплата в КНР еще на ру-
беже 2016 года стала выше 
российской, а сейчас намно-
го ее превышает. А 40 лет 
назад люди жили здесь на 2-3 
доллара в день. Но главное, 
китайцы стали совершенно 
другими: открытыми, интел-
лектуально высокоразви-
тыми, позитивно смотрящи-
ми на жизнь. В своей массе 
они уверены в завтрашнем 
дне, гордятся своей страной 
и прилагают максимум уси-
лий для своего собственного 
развития и развития Китая. 
Словом, все они дружно ра-
ботают над воплощением 
так называемой мечты о 
возрождении китайской на-
ции. Это то, чего, как мне ка-
жется, не хватает нам, - осоз-
нания единства в реализации 
целей общества, которые 
к тому же не вполне четко 
определены.

Михаил Морозов, 
обозреватель газеты 

«Труд» - специально для 
«Мира новостей»    
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КСТАТИ 
Михаил Морозов - первый российский журналист-газетчик, 
удостоившийся высокой награды Госсовета КНР - «Премии 
Дружбы». Ранее ее лауреатами становились тележурналист 
Медиакорпорации Китая Константин Щепин, много лет работа-
ющий в Пекине, и генеральный директор ВГТРК Олег Добродеев.

Делайте не вид, а выводы

Тайвань как на ладони

Да, есть такая традиция у китаистов - рассказывать, что 
вот тут десять лет назад была деревня, а теперь небоскре-
бы и прочий город-сад.

Поездка российских журналистов по провинциям Гуандун и 
Фуцзянь, организованная посольством КНР в Москве и руко-
водством этих провинций, стала уникальной возможностью 
на месте изучить ситуацию вокруг Тайваня, а также увидеть, 
как развиваются самые динамичные регионы Китая.

Вид на тайваньские острова с ближайшей от 
Китая точки, расположенной в юго-восточной 
китайской пров инции Фуцзянь
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- В России говорят: хо-
чешь получше узнать чело-
века, съешь с ним пуд соли. 
А что надо съесть, чтобы 
получше узнать китайца? 

- Думаю, для этой цели 
понадобится десяток литров 
соевого соуса. Плюс хотя бы 
полкило острого перца. По-
тому что без этих приправ, 
похоже, не может обойтись 
ни одно китайское блюдо.

А если серьезно, то китай-
цы - люди довольно общи-
тельные, с открытыми ли-
цами. При этом, правда, они 
совершенно не владеют ино-
странными языками, вклю-
чая наш, русский, видимо, 
считают себя самодостаточ-
ными, а чужестранные язы-
ки - ненужными в принципе. 

- Что вас больше всего 
удивило из увиденного в 
ходе пресс-тура?

- Меня, выпускника Мо-
сковского госуниверсите-
та, поразила точная копия 
здания МГУ (пусть и в ми-
ниатюре), построенного в 
Шэньчжэне, как результат 
первого российско-китай-
ского университета на базе 
МГУ и Пекинского поли-
технического института. От-
сюда и название совместного 
вуза - МГУ-ППИ. По оценке 
Елены Медяник из Высшей 
школы экономики, «для рос-
сийской стороны данный 
проект интересен прежде 
всего как инструмент «мяг-
кой силы», способный повы-
сить конкурентоспособность 
российского образования не 

только в Китае, но и во всем 
азиатском регионе, а также 
способствовать продвиже-
нию русского языка». Что 
же до китайской стороны, то 
для нее, по мнению Медяник, 
«важен доступ к российским 
интеллектуальным ресурсам 
для дальнейшего социально-
экономического развития».

- А что-то из китай-
ской экзотики встретить 
довелось?

- А как же! Тьма мини-
мотоциклов, которые, как 
муравьи в русском лесу, за-
полонили китайские горо-
да, стала их визитной кар-
точкой. И это не потому, 
что китайцы - люди бедные 
и якобы не могут позволить 
себе купить машину. Все 
дело в мобильности этого 
средства передвижения и 
в простоте парковки элек-
тротранспорта по сравне-
нию с автомобильным.

Но главное в том, что 
большая часть электромо-
тоциклов и электровеликов 
берется китайцами в аренду 
за смешную (по сравнению 
с Москвой) цену - сущие ко-

пейки за минуту эксплуата-
ции. 

- Какие темы, которые 
могут в ближайшее время 
занять страницы вкладки 
«Здравствуй, Китай!» за-
интересовали вас в ходе 
пресс-тура более всего и 
почему?

- Если в Китае строят за-
воды, то полностью роботи-
зированные, люди там лишь 
контролируют процессы, а 
сборку и другие важнейшие 
операции осуществляют ро-
боты. На крупных автоги-
гантах каждые 50 секунд из 
цеха выкатывается новый 
автомобиль, а линейка ма-
шин ежегодно обновляется. 
На таких автопредприятиях 
нам показывали движки для 
электромобилей. В России 
это еще не очень актуально, 
у нас много бензина, нефте-
продуктов. А Китай поста-
вил задачу и уже переплю-
нул Илона Маска. Китайцы 
научились производить ба-
тареи, которые не греются, 
и компактные двигатели, 
благодаря которым можно 
собирать маленькие маши-

ны в большом количестве 
и завалить ими весь Китай. 
Как минимум! 

В КНР - будь то на севере, 
будь то на юге - очень ценят 
землю, пустые участки зем-
ли в стране не увидишь. Уди-

вило, какими темпами в Ки-
тае было преодолено резкое 
разделение между большим 
количеством людей, живу-
щих за чертой бедности, и 
средним классом. В провин-
ции Фуцзянь, где, кстати, на-
чинал свою партийную ка-
рьеру нынешний китайский 
лидер Си Цзиньпин, нам по-
казывали музей под названи-
ем «Преодоление бедности». 
Оказывается, большинство 
населения прибрежного го-
рода, где мы были, в свое 
время ютились в небольших 
лодках, заменявших хижи-
ны. И вот всего за 30 лет все 
жившие когда-то на воде 
были переселены в нормаль-
ные жилые дома. Реализация 
такой политики позволила 
Китаю несколько лет назад 
отчитаться в ООН о том, что 
в стране больше нет людей, 
живущих ниже черты бедно-
сти. Разве это не интересно?

Беседовала 
Ольга Романова
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Разные провинции с единым духом
Вскоре после возвращения из пресс-тура по юж-
ным провинциям Китая с генеральным директо-
ром Издательского дома «Мир Новостей» Андре-
ем Авдониным встретился наш корреспондент  и 
попросил ответить на несколько вопросов.

- Владимир Геннадиевич, 
что это была за поездка? 
Поделитесь, пожалуйста, 
впечатлениями.

- Наш пресс-тур, как и тот, 
о котором рассказывает ваша 
газета, был организован по-
сольством КНР в РФ и прохо-
дил в рамках сотрудничества 
между СМИ России и Китая. 
Однако мы не только путеше-
ствовали, но и обменивались 

опытом со своими китайскими 
коллегами. Что же до впечат-
лений, то рассказывать о них 
не хватит и дня. Один «таин-
ственный» Тибет чего стоит!

- Как вы оцениваете по-
добные пресс-туры с точки 
зрения практичности?

- Они дают возможность 
представителям СМИ боль-
ше узнать о дружественных 
странах и рассказать о них 

своим читателям, слушате-
лям и зрителям. Кстати гово-
ря, участвовавшая в нашем 
пресс-туре съемочная группа 
телеканала «Россия 1», еще 
находясь в Поднебесной, 
успела выдать в эфир пре-
красный репортаж о Тибете. 
Точно так же китайские кол-
леги - участники пресс-туров 
по России рассказывают о 
нашей стране жителям КНР.

- Вряд ли сотрудниче-
ство двух стран по ли-
нии СМИ ограничивается 
лишь пресс-турами… 

- Нет, конечно. Основы со-
трудничества СЖР и Всеки-

тайской ассоциации журнали-
стов (ВАЖ) закладывались 
еще в начале 2000-х, когда 
страну возглавил Владимир 
Путин. Уже в конце 2002 года 
была создана российско-ки-
тайская рабочая группа по 
взаимодействию в области 
СМИ. С тех пор сотрудни-
чество СЖР и ВАЖ только 
крепнет. 

- На чем сейчас сосредо-
точено внимание журна-
листских организаций двух 
стран?

- Мы строим свою рабо-
ту в основном вокруг жур-
налистского форума «Один 

пояс - один путь». В октябре 
2023 года по приглашению 
ВАЖ я принял участие в ра-
боте этого авторитетного 
образования. Очень скоро, 
в августе, Россия займет ме-
сто председателя президиу-
ма медиаплатформы «Один 
пояс - один путь», и я уверен, 
что впереди нас ждет много 
новых интересных инициа-
тив. Достаточно сказать, что 
эта медиаплатформа на се-
годняшний день - самое мно-
гочисленное журналистское 
объединение в мире, да и за 
всю историю человечества. 
Она насчитывает более 1,5 
миллиона профессиональ-
ных журналистов из более 
чем 100 стран мира.

Записал
Леонид Греков

Нас ждет много 
новых инициатив 

На днях из КНР в Москву вернулся 
председатель Союза журналистов 
России (СЖР) Владимир Соловьев. 
Он возглавлял делегацию россий-
ских журналистов, совершивших 
пресс-тур по Сычуаню и Тибету. Мы 
попросили главу СЖР ответить на 
несколько вопросов.

Встреча группы журналистов и медиаменеджеров 
ведущих российских СМИ с организаторами пресс-тура 
по провинциям Гуандун и Фуцзянь с китайской стороны

 Из первых уст

Здание первого 
российско-китайского 
университета 
в Шэньчжэне, 
созданного на базе МГУ 
и Пекинского 
политехнического 
института. 
Прообразом для него 
стало здание 
Московского 
университета 
на Ленинских горах 

LE
G

IO
N

-M
ED

IA
LE

G
IO

N
-M

ED
IA



Похоже, жители Под-
небесной вступают в 
новую эру, в которой 

им все чаще придется 
иметь дело с человеко-

подобными роботами.
Вы можете улыбаться, 

но уже сегодня китайские 
роботы-гуманоиды могут 
без труда приготовить вам 
латте - напиток, представ-
ляющий трехслойную смесь 
из молочной пены, молока и 
кофе эспрессо. И вдобавок 
ко всему - как вишенка на 
торте - украсить этот про-
дукт идеальным кремовым 
узором в виде тюльпана. 

Столь впечатляющих 
возможностей роботы 
достигли благодаря, как 
говорят специалисты, ше-
стимерному управлению 
силой и высокоточным 
алгоритмам. В переводе 
на человеческий язык это 
означает, что гуманоиды 
способны самообучаться и 
даже принимать самосто-
ятельные решения, а это, 
несмотря на невиданные 
успехи в развитии ИИ, из 
области фантастики.

Как утверждает Чанг 
Ли, вице-президент компа-
нии JAKA Robotics Co Ltd, 
которая специализируется 
на разработке интеллек-
туальных роботов и «ум-
ных» фабрик, «эти неотъ-
емлемые технологические 
достижения позволяют 
управлять роботами с ис-
пользованием методов пе-
ретаскивания и точечного 
обучения в практических 
сценариях, действительно 

освобождая руки работ-
ников, чтобы они могли 
заниматься более творче-
ской работой».

Можно сказать и так: 
благодаря разработкам 
в области аппаратных и 
программных технологий 
JAKA Robotics превращает 
роботов из сложной спец-
техники в простые для ис-
пользования инструменты. 

Кстати говоря, JAKA 
Robotics - одна из немногих 
производителей робото-
техники, добившейся права 
работать по принципу «ро-
боты делают роботов». То 
есть самостоятельно про-
ектирует и производит ос-
новные части гуманоидов, 
обеспечивая таким образом 
строгий контроль качества, 
начиная с выпуска деталей 
и заканчивая тестировани-
ем всех систем робота.

«Инновации - это геном 
и основа JAKA Robotics», 
- гордо заявляет Чанг Ли, 
и это не пустые слова. 
Начав с термочашек и 
кафетерия с искусствен-
ным интеллектом, компа-
ния добралась до очистки 
радиотелескопа Sky Eye и 
даже выросла до статуса 
законодателя технологий 
в автомобильной отрасли.

Взять, к примеру, об-
работку автомобильных 
штифтов. Долгое время 
эта операция производи-
лась вручную. И тут по-
явилась JAKA Robotics, 
предложившая полно-
стью автоматизирован-
ную рабочую станцию 
для обработки штифтов. 

На заводах Toyota Group 
по производству автозап-
частей эта компания уста-
новила сотни роботов, ко-
торые не только шлифуют 
штифты, но и фиксируют 
винты, а кроме того, за-
нимаются такелажными 
операциями. Другой миро-
вой автобренд - компания 
Lotus - использует интел-
лектуальную подзарядку 
новых энергетических ав-
томобилей с помощью 
разработанного JAKA 
Robotics приложения. 

Скажете - чудеса? Но 
если верить президенту 
Shanghai Step Robotics Co 
Ltd Ляну Руи, китайский 
рынок промышленных 
роботов вступает в золо-
тую эру, а компании JAKA 

и Step являются яркими 
примерами зарождаю-
щейся силы в секторе че-
ловекоподобных роботов, 
инкубируемых в Шанхае. 
Город активно разрабаты-
вает соответствующую 
политику для прорывов в 
таких ключевых техноло-
гиях, как человекоподоб-
ные роботы, модели во-
площенного интеллекта и 
более ловкие руки. Цель 
- расширить применение 
гуманоидных роботов в 
промышленном произ-
водстве и сфере услуг. К 
2025 году плотность робо-
тов в ключевых отраслях 
промышленности долж-
на достичь 500 единиц на 
10 000 человек.

Илья Доманов
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По материалам агентств «Синьхуа», South China Morning Post  и других мировых СМИ. Выпуск подготовил Леонид Арих. Фото «Синьхуа», Legion-Media, Adobe Stock.

Между прочим
Согласно амбициозным планам Министерства про-
мышленности и информационных технологий Китая, 
человекоподобные роботы должны появиться в 
Поднебесной уже в 2025 году. Для этого, по версии 
агентства Bloomberg, власти КНР активно направляют 
местные компании на реализацию этой цели и пыта-
ются всячески заинтересовать их в ее выполнении.

 Хотите - верьте…

 Невыдуманные истории

Мой друг гуманоид
 Коротко и ясно

К Эвересту на 
беспилотнике

Китайская компания SZ DJI 
Technology Co., производитель 
мультикоптеров, успешно завер-
шила первые в мире испытания 
доставки на Эверест грузов ве-
сом до 15 кг с помощью дронов. 
В ходе испытаний FlyCart 30 под-
нялся на высоту 6191,8 метра.

Селфи на 
обратной 
стороне Луны

Китай продемонстрировал 
селфи «Чанъэ-6» с обратной 
стороны Луны, сделанное с по-
мощью ИИ. «Фотографом», за-
печатлевшим китайский лунный 
зонд, стал использующий про-
граммное обеспечение ИИ ми-
ни-вездеход. Четырехколесный 
механизм весом 5 кг оторвался 
от борта посадочного модуля по-
сле завершения сбора образцов. 
Он автономно перемещался по 
лунной поверхности, чтобы най-
ти лучший ракурс для снимка.

Лечим генами
В Шанхае впервые в мире вы-

лечили пациента с редким забо-
леванием с помощью генозаме-
стительной терапии.

16-летняя девочка прошла курс 
лечения в Шанхайском детском 
медицинском центре для лечения 
дефицита пируваткиназы - ред-
кого генетического заболевания, 
которое приводит к разрушению 
эритроцитов быстрее, чем обычно.

Лечение началось в январе. Вра-
чи центра собрали гемопоэтиче-
ские стволовые клетки пациентки 
и провели редактирование генома. 
Затем отредактированные стволо-
вые клетки пересадили обратно.

Сейчас девочку выписали по-
сле выздоровления. Она являет-
ся первым в мире пациентом, по-
лучившим такое лечение.

Подготовил Егор Михайли 

Могу, кстати, сразу 
предположить, что у 
нас в России случив-
шийся в провинции 
Шэньси инцидент на-
верняка отнесли бы 
к разряду детских ша-
лостей и, возможно, 
даже не заметили бы. Но 
обо всем по порядку.

Восьмилетний мальчик 
разрисовал каракулями 
стены ремонтировавшей-
ся (!) школы, в которой 
учился, и был за это сурово 
наказан родителями. Как 
рассказал журналистам 

отец семейства по фами-
лии Хуан, они заставили 
маленького сына само-
стоятельно возместить 
причиненный им учебно-
му заведению ущерб - 42 
доллара США. При этом 
мать с отцом, дабы помочь 
ребенку заработать необ-

ходимую сумму 
компенсации и за-
одно «научить его 
ответственности 
за свои действия», 
ничего другого не 
придумали, как 
предложить сыну 
петь под гитару 
на улицах города. 
Что мальчик и 
делал в течение 
трех дней, сидя 
рядом с плакатом, 
запись на кото-
ром гласила: «Я 
повредил школь-
ную стену и дол-
жен заработать 

300 юаней (2,5 тыс. рублей. 
- Ред.) в качестве компен-
сации». Нужную сумму 
школьник таким образом 
успешно собрал.

Самое интересное в 
этой сентиментальной 
истории то, что действия 
родителей получили 

полную поддержку со 
стороны пользователей 
Weibo - одной из самых 
популярных в Китае со-
циальных сетей - «за 
инновационный стиль 
воспитания». «Большой 
палец вверх за этот ме-
тод обучения, который 
побуждает сына платить 
за свое поведение», - на-
писал один пользова-
тель. «Уличные высту-
пления могут повысить 
уверенность мальчика 
в себе и улучшить его 
навыки игры на гитаре. 
Это действительно бес-
проигрышная страте-
гия», - отметил другой.

Что же до россиян, 
то многие из них нашли 
предложенную китайской 
семьей «уникальную дис-
циплину» не просто стро-
гой, а жестокой. А вы как 
думаете?

Мария Строгова

«Преступление и наказание» по-китайски
В это трудно по-
верить, но такое 

происшествие, 
по свидетельству 

гонконгской газеты 
South China Morning 

Post (SCMP), дей-
ствительно имело 

место в Китае.
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Поклонники КВН знают 
Свету довольно давно - как 
одну из самых заметных 
участниц команды КВН «Ку-
банские казаки». Но ее ко-
медийный талант заметили 
и кинопродюсеры, и на дан-
ный момент в фильмографии 
Листовой около полусотни 
ролей в фильмах и сериалах, 
среди которых «Каникулы 
президента», «Ночная смена», 
«Юность», «Ивановы-Ивано-
вы», «Полярный» и множе-
ство других.

- Светлана, ваша герои-
ня - цирковая силачка, ко-
торая может поднять все 
и всех. Не было сомнений, 
что... не осилите?

- Когда мне предложили 
сходить на пробы в этом се-
риале, я очень обрадовалась. 
Потому что цирк - это что-
то из детства, что-то яркое, 
смешное и с животными. Но 
я не думала, что это настоль-

ко сложно. Я преклоняюсь 
перед этими людьми, потому 
что их работа - это адский 
труд и я на себе это прочув-
ствовала. Моя героиня подни-
мала бревна, людей, машины, 
крутила это все... В общем, да, 
было нелегко.

- Как это снималось? 
Компьютерная графика, у 
вас был дублер или все сами?

- Я вам скажу, что 90 про-
центов этих трюков я выпол-
няла сама.

- А как готовились к 
сложным эпизодам? 

- Конечно, были репетиции 
с каскадерами. Мы потра-
тили на это много времени. 
Еще нужно учесть, что у меня 
больная спина и мне больше 
двух килограммов поднимать 
нельзя. В какой-то момент 
я сказала, что, наверное, не 
смогу... И тогда мы придума-
ли, что, например, человека, 
которого моя героиня подни-

мает и крутит, мы подвеши-
ваем специальными тросами. 
Но мне, конечно, все равно 
приходилось его держать и 
крутить. А еще были сцены 
с бревном, которое, по-моему, 
весило килограммов 25. Мне 
приходилось по сценарию 
его крутить вокруг шеи и та-
лии - и я это делала!

- Но у вас же было спор-
тивное прошлое, вы зани-
мались баскетболом. Оно 
помогало вам?

- Вот благодаря спор-
тивному прошлому у меня 
сломаны колени и больная 
спина. То есть оно в плюс не 
сыграло! (Смеется.) 

- А с животными приходи-
лось на съемках работать?

- Да, у меня был потряса-
ющий партнер - верблюд. 
Он меня очень полюбил: по-
стоянно на меня заваливался! 
(Смеется.) Но у меня был 
как раз самый спокойный 

партнер. Сложнее пришлось 
тем, кто был в кадре с кенгу-
ру или с зеброй, например.

- Вас чаще воспринима-
ют как комедийную актри-
су. Вам близок этот жанр? 
Вообще считается, что он 
самый сложный...

- Это правда. Но я так рада, 
что я в нем, мне это так нра-
вится! Мне предлагают таких 
потрясающих героинь: они 
смешные, трогательные... 
Хотя не исключаю того, что 
будут и драматические роли 
- уже был небольшой опыт. 
Еще хочу сняться в историче-
ском проекте. Мне кажется, 
что в прошлой жизни я была 
императрицей! (Смеется.) 
Хочется сыграть властную и 
холодную героиню, так как в 
жизни я совсем другой чело-
век... 

- Знаю, что вы сильно по-
худели - сбросили 70 кило-
граммов. Что за волшебная 

диета у вас и как себя замо-
тивировать?

- Тут все гораздо сложнее. 
Мне врачи сказали: или ты 
худеешь, или ты не живешь. 
И я решила попробовать по-
худеть. Естественно, как и все 
женщины, я всю жизнь пыта-
лась похудеть. Точнее, на са-
мом деле я всегда была худая 
- ровно до того момента, пока 
не бросила спорт. Как толь-
ко его бросила, все пошло не 
туда... Потом начался КВН: 
репетиции, съемки, гастроли. 
А это колбаски, дошираки, 
майонезики. И, естественно, 
все усугубилось. Неправиль-
ное питание, отсутствие сна, 
стрессы - это все дало о себе 
знать... Ну а секрет похуде-
ния очень простой: два года 
я ела перетертую курочку 
с несоленым бульончиком, 
какую-то травку. И ничего 
соленого, жирного, мучного, 
то есть всего того, что я ела и 
любила. Самая моя любимая 
история на этот счет: когда 
я сбросила 70 килограммов, 
прошел первый сезон сериала 
«Полярный». Стали снимать 
второй, я пришла на пробы 
грима и костюма, продюсеры 
на меня посмотрели и сказа-
ли: «А где Люба? Можно ее 
вернуть?» (Смеется.) И мне 
пришлось за месяц около 20 
килограммов вернуть обрат-
но. Это было несложно - я 
это делала с удовольствием. 
(Смеется.) Потом уже после 
съемок снова их сбросила. А 
сейчас уже по привычке мало 
ем. Знаю ведь: если перестану 
себя контролировать, опять 
пойду вширь...

Анна Соколова

Шоумена в ближайшее 
время планируют вернуть 
«в телевизор». Причем 
Ивану Урганту отведе-
на роль супергероя: он 
должен будет спасти 
просевшую популярность 
развлекательного блока 
на Первом канале.

Слухи о возвращении Ивана 
в последнее время возникали 
постоянно. Контрольным же 
выстрелом стал недавний вы-
пуск КВН. Во время размин-
ки Константин Эрнст спросил 
участников: какие старые про-
граммы с новыми ведущими 
они вернули бы в эфир? «Да-
вайте вернем «Вечернего Ур-
ганта» и со старым ведущим», 
- заявил один из конкурсантов. 
В зале раздались одобритель-
ные выкрики и аплодисменты. 
А Эрнст поставил команде 
смельчака высшую оценку - 
пять баллов. То же самое сде-
лали и другие члены жюри. 
Многие сочли, что этот эпизод 

не был импровизацией. Таким 
образом Константин Львович 
якобы решил подготовить по-
чву для реинкарнации «Вечер-
него Урганта». 

Это предположение под-
твердил и продюсер Роман 
Емельянов, заявив, что Эрнст 
«принял решение пригласить 
ведущего обратно после дол-
гого его отсутствия, учитывая 
просадку рейтингов канала». 
Емельянов подчеркнул, что 
решение гендиректор Перво-
го канала принял «после со-
ветов коллег, которые убеди-
ли руководство о важности 
его (Урганта) присутствия на 
экранах». 

- Поднять разом рейтинги 
целого канала одному чело-

веку невозможно, - считает 
телеведущий Владимир Бере-
зин. - Хотя если это случится, 
то пусть будет прецедентом. 
Но думаю, что определенный 
всплеск зрительского интере-
са будет обеспечен. Потому 
что история ведь такая... Был 
у нас вот такой талантливый 
человек, как Иван. И было его 
шоу - очень известное, многи-
ми любимое. И вдруг возникла 
долгая пауза, когда этот чело-
век не выходил в эфир. Так вот 
эта пауза сама по себе сыграет 
значительную роль в подня-
тии рейтингов. Меня когда-то 
учили, что если ты уже стал 
очень-очень популярен, то в 
какой-то момент надо сделать 
паузу. Чтобы в этот отрезок 
времени зритель соскучился, 
а ты мог бы обрести второе 
дыхание. И прыгнул бы еще 
выше. Ну вот у Ивана возник-
ла такая пауза. Она была вы-
нужденной. Но это оказалось 
проверкой его популярности. 
И я думаю, что факт возвра-
щения, сама фигура Урганта 
и, может быть, что-то новое в 
формате его передачи - несо-
мненно, всем этим люди заин-
тересуются. Прежде всего те, 
кому и раньше был интересен 
жанр, в котором работал Иван. 
Если руководство канала ре-
шило его вернуть, то добро по-
жаловать. Я желаю и каналу, и 
Ване всяческих успехов. 

Лидия Мезина

« Чебурашка» 
возвращается!

Рано или поздно это должно было случиться! В Мо-
скве начались съемки фильма «Чебурашка-2». И это 
логично, ведь первая лента стала сенсацией, заняв 
верхнюю строчку в списке самых кассовых фильмов 
за всю историю отечественного проката. 

В новом фильме Чебураш-
ка чуть-чуть повзрослел: не 
внешне, но внутренне. Он уже 
чувствует себя взрослым и са-
мостоятельным, не всегда слу-
шает Гену и считает, что спо-
собен принимать собственные 
решения. Гена с этим не очень 
согласен, поэтому в какой-то 
момент они ссорятся.

- Это совершенно новая 
история с приятными неожи-
данностями от Гены, Чебураш-
ки и всей нашей компании. Мы 
получили к прочтению совер-
шенно отличный, детально 
проработанный сценарий. От-
ношения Гены и Чебурашки 
будут складываться и драмати-
чески, и смешно - за этим будет 
интересно наблюдать, - обеща-
ет актер Сергей Гармаш.

- Я очень ждала возвраще-
ния Чебурашки! Мне кажет-
ся, что новый «Чебурашка» 
будет уникальным, - говорит 
актриса Елена Яковлева. - Се-

годня на съемках происходит 
день рождения моей внучки 
Сонечки в прекрасном шо-
коладном мире! Что может 
быть лучше для ребенка!.. 
Моя героиня меняется по от-
ношению к окружающим, мо-
жет быть, ей уже будет не так 
интересно все, что связано с 
шоколадом... Сценаристы до-
бавили еще больше юмора, а 
художники по костюмам про-
делали огромную работу, мы 
берем уровень еще выше.

Ирина Иванова

   Светлана Листова: 
« ВРАЧИ СКАЗАЛИ: 

ИЛИ ХУДЕЕШЬ, 
ИЛИ НЕ ЖИВЕШЬ»
Комедийный сериал «Цирк!» открыл зрителям много такого, что обыч-
но остается за кулисами. По сюжету трех проштрафившихся парней 
отправляют на исправительные работы в цирк. Вместе с ними мы 
знакомимся с цирковыми артистами и цирковым закулисьем. Одну из 
ключевых ролей в этом сериале сыграла Светлана Листова. 

Поднимет ли 
Ургант упавшие 
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Лолита нашла 
быструю диету
Несколько месяцев Лолита просидела без 

работы - аукнулась «голая вечеринка» конца 
прошлого года. А сейчас певица возвращается 

и на сцену, и на экран, осенью поедет в 
гастрольный тур. Поэтому занимается 

собой, чтобы влезть в дорогие 
концертные платья.

- Пока пребывала в вынужден-
ном отпуске, я ела много фрук-

тов и это оказало мне мед-
вежью услугу, - признается 
Лолита. - Например, платье, 
которое я давно выбрала, что-
бы идти на Премию МУЗ-ТВ, 

на мне не сидело. Но я отказала 
себе в черешне. И в итоге на боках 

нет складочек, как у шарпея, а это 
для меня мерило.

Многие артисты сейчас быстро 
худеют на рецептурном препарате 

для лечения сахарного диабета II типа. 
Дане Борисовой, правда, такой метод 

вышел боком. Вот и Лолита считает это 
новомодное увлечение безумием:

- Я слышала про это средство от коллег, 
но считаю глупостью использовать лекар-

ства, которые врачом тебе не назначены. 
Я не ханжа - тоже ставила над своим телом 
разные эксперименты, пила тайские таблет-
ки. Но все это заканчивается катастрофой, 
поскольку и вес возвращается, и здоровье 
подрываешь. А препараты, которые сни-
жают уровень сахара в крови, если он был 
нормальный, просто посадят вашу подже-
лудочную.

Певица советует всем сходить к эндокри-
нологу и выявить корень проблем, которые ве-

дут к избыточному весу.
- Потом можно будет жить как я - раз в три 

недели сожрать кастрюлю жареной с грибами 
картошки, огромную белую буханку хлеба. 

А потом две недели не есть, - улыбается по-
стройневшая артистка.

Ф.Г.

- Должен сказать, что моя 
роль в этом фильме была 
очень скромная, - говорит 
Александр Павлович, - но у 
нас действительно собрался 
уникальный коллектив: и Ге-
оргий Жженов, и Леонид Фи-
латов, и Анатолий Васильев, 
и Комаки Курихара, и Екате-
рина Васильева. Александр 
Митта создал потрясающую 
атмосферу на съемках, было 
здорово работать, потому 
что режиссер точно знал, о 
чем он хотел сказать. А это 
важно, когда на площад-
ке все видят, как режиссер 
фильма знает свое дело.

- А как вам работалось 
с режиссером Кулиджано-
вым в фильме «Преступле-
ние и наказание»?

- Лев Александрович - это 
настоящая глыба. Много 
позже я узнал, что он про-
исходил из древнего грузин-
ского рода, и то воспита-
ние и та культура, которые 
были в нем заложены, они 
ощущались. На съемочной 
площадке я ни разу не слы-
шал, чтобы он орал на кого-
то или вел себя невежливо. 
Кулиджанов всегда говорил 
тихо, делал замечания спо-
койным голосом, не было 
никаких истерик, что порой 
случается во время съемок. 
Евгений Лебедев иногда пе-
реигрывал, и Лев Алексан-
дрович ему говорил: «Жень, 
это 22. А ты мне лучше сде-
лай 19...» Вообще Кулиджа-
нов - это особая статья, уди-
вительный человек, у меня 
о нем только самые добрые 
воспоминания. «Преступле-
ние и наказание» была одна 
из первых моих работ, в 1968 
году я только окончил учи-
лище, поэтому все запомнил 
до мельчайшей детали. И по-
смотрите, какая великолеп-
ная картина получилась, ведь 
ее до сих пор смотрят.

- Как считаете, почему 
в советское время снимали 
такое кино, а сегодня не мо-
гут?

- Потому что современная 
«сериальность» своей скоро-
стью уничтожает кинемато-
граф. Все надо снять и сы-
грать очень быстро, поэтому 
сценарий толком не разби-
рают, с актерами практиче-

ски не работают. А потом 
по-настоящему профессио-
нальных режиссеров очень 
мало. На площадке в основ-
ном говорят: «Давайте бы-
стрее текст и не вникайте». 
Я играл генерала в каком-то 
сериале, пришел на съемоч-
ную площадку, это был ка-
бинет в каком-то министер-
стве. Арендовали кабинет на 
день, и все сцены - из третьей, 
шестой, восьмой, девятой се-
рий - сняли за один день. А 
ведь надо сообразить, какое 
настроение в какой серии у 
моего героя, что происходит 
по сюжету с другими персо-
нажами. Этого продюсерам 
не надо, а надо как можно 
быстрее. Более опытные ар-
тисты выкручиваются, а как 
молодым быть? 

Посмотрите, какие в ос-
новном сериалы снимаются. 
Тема бандитизма штампует-
ся как на конвейере, будто у 
нас нет классической лите-
ратуры. Островский, Чехов, 
Достоевский, Лесков - пожа-
луйста, делайте сериал на 
богатейшей русской куль-
туре. Но нет, одни сплош-
ные «ментовские войны» 
и артисты, переходящие из 
сериала в сериал с практи-
чески одинаковыми лица-
ми и одинаковым текстом. 

- Но ведь продюсеры, 
наверное, ориентируются 
на зрительский интерес.

- Ну понятно, что все хо-
тят заработать сейчас. Но 
если вдуматься, то какое 
поколение мы воспитаем на 
этих сериалах, где все друг 
друга предают, подставляют, 
сдают? И чем герой подлее 
и коварнее, тем интереснее. 
Что потом будет с нашим 
молодым поколением?  Как 
им жить? Что будет с их ду-
шами?

- А вы довольны тем, как 
сложилась ваша судьба?

- Безусловно. Надо чест-
но признать, не всем в этой 
жизни везет. А мне, положа 
руку на сердце, очень повез-
ло. Жизнь подарила прекрас-
ную профессию и благодаря 
этому знакомства с талант-
ливыми людьми. Я много 
лет дружил с замечательной 
актрисой Софико Чиауре-
ли. Вся ее семья - это такой 

источник культуры, любви, 
мудрости! Когда Софико 
праздновала свой юбилей, 
то ей приходилось прини-
мать людей целых четыре 
дня - столько было желаю-
щих прийти поздравить ее 
и пожелать здоровья... Мне 
повезло познакомиться с 
Георгием Жженовым, мы 
общались, дружили. Однаж-
ды я по глупости (мне потом 
было очень стыдно) спросил 
его, за что ему дали такой 
большой срок. Он мне отве-
тил: «Когда дают 19 лет за-
ключения, не спрашивают за 
что...» Георгий Степанович 
подарил мне свою книгу, и 
я, конечно, был потрясен си-
лой его характера, тому, что 
он выдержал такие удары 
судьбы. И общение с такими 
людьми - это просто фан-
тастика. Поэтому я искрен-
не считаю, что родился под 
счастливой звездой. 

Анжела Якубовская

  Александр Павлов: 
«Сериалы 

убивают 
кино!»
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Анжела Якубовская

Создатели оперы «Князь 

Владимир» - Игорь Матвиен-
ко и Николай Расторгуев обе-

щают, что премьера не за го-

рами. Произведение заявлено 

одновременно и как этно, и 

как классическое. 

- Это опера, которая писа-

лась десять лет, - рассказыва-

ет Матвиенко. - Наверное, это 

самый большой проект, кото-

рый мне удалось воплотить, 

потому что еще год назад я 

не знал вообще, будет она или 

нет, потому что никогда опе-

ру не писал.
Партию князя Владимира 

уже репетирует Ярослав Дро-
нов, он же Shaman. Артист со-

общил, что на предложение 

спеть в опере откликнулся 

без раздумий:
- Мне, как человеку с се-

рьезным музыкальным об-

разованием, коих у меня 

три: музыкальная школа, 

музыкальный колледж и му-

зыкальный институт, было 

очень интересно, потому что 

это возможность поработать 

с авторитетными людьми.

Но ведь получается вот 

что: Матвиенко и Расторгу-

ев оперы никогда не писали, 

а Дронов в операх никогда 

не пел... Не слишком ли они 

рискуют, взявшись за высо-

кий жанр без соответствую-

щего - именно классического 

- опыта? 
- Раз авторы современные, 

то это будет жанр совре-

менной оперы, что-то вроде 

«Юноны и Авось», - полага-

ет солист Большого театра, 

заслуженный артист России 

Вадим Тихонов. - Мне кажет-

ся, что Shaman может спра-

виться с этой музыкой. У 

него есть все данные. Надо, 

чтобы материал лег на го-

лос, чтобы все это было в 

правильной тональности. 

Мне кажется, что Ярослав 

внутренне очень гибкий па-

рень, он легко подстроится 

под материал. У него есть 

темперамент, есть сцениче-

ская пластика. И есть самое 

главное - голос. Он справит-

ся. Но ведь многое зависит 

от композиторов. От того, 

как они все это сделают. По-

тому что есть такие оперы, 

которые не всем по плечу, их 

редко исполняют, поскольку 

там очень сложный музы-

кальный материал.
Лидия Мезина

Shaman станет князем
Ярослав Дронов исполнит главную роль в новой опере 

про Владимира Красное Солнышко, над которой 
работают Игорь Матвиенко и Николай Расторгуев. 
На проект уже выделено 19 миллионов рублей из 
бюджета. 

Александра Павлова знают 
по картинам «Преступление и 

наказание», «Агония», «Хождение 
по мукам»... А недавно отмечали 

45-летие фильма «Экипаж», в котором 
актер исполнил роль штурмана.
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Чулпан Хаматову в России 

многие считают предатель-

ницей. И новость о ее уволь-

нении у некоторых вызвала 

злорадное чувство: мол, так 

ей и надо, бумеранг прилетел 

и т. д. Но почему вдруг?
«У актрисы не получилось 

влиться в труппу и найти сво-

его зрителя», - пояснил ре-

жиссер Рижского театра Ал-
вис Херманис, близкий друг 

Чулпан, который и принимал 

ее на работу.
Однако театральный бло-

гер и актер Сергей Мароч-
кин считает, что на самом 

деле все не так. Продажи на 

спектакли с Хаматовой были 

неплохие, то есть своего зри-

теля она все же нашла. Да и 

«влиться в группу» должна 

была именно с помощью 

режиссера. И если этого не 

произошло, то тут вина вы-

шестоящих.
- И реальная причина ба-

нально в том, что власти Лат-

вии против русских артистов 

в своих театрах, - уверен Ма-

рочкин.
Однако почему же тогда 

Чулпан продержали в Риж-

ском театре так долго? Да 

и вообще ее туда приняли? 

Ведь латвийские власти уже 

давно не 
скрывают 
негативного отноше-

ния к России... 
- Мне кажется, Хер-

манис по отношению к 

Хаматовой в свое время про-

сто сделал жест доброй воли, 

- считает режиссер, народ-

ный артист России Андрей 
Житинкин. - Он ведь когда-

то поставил несколько спек-

таклей у нас в Театре наций, 

в которых играли Евгений 

Миронов и Чулпан Хамато-

ва. И вот когда Чулпан ока-

залась в Латвии, он из чисто 

человеческих побуждений 

протянул ей руку помощи 

и взял в свой театр. Но на 

определенный срок. Я ду-

маю, у них была договорен-

ность, на сколько лет он ее 

берет. Потому что держать 

ее бесконечно было невоз-

можно. Она выходила на 

сцену один-два раза в месяц, а 

любой драматический актер 

должен выходить на сцену 

10-15 раз в месяц. Если у Чул-

пан был контракт, то сейчас 

он просто закончился. Мне 

кажется, здесь нет никакой 

политической подоплеки, 

никакого скандала. 
- Но почему ей не дали 

больше ролей, чтобы она 

выходила чаще, раз это не-
обходимо?

- Потому что она - не но-

ситель языка. Наивно по-

лагать, что русские актеры 

будут популярны на Западе. 

И не важно, в какой стране. 

Они все равно будут гово-

рить с акцентом, даже если в 

совершенстве выучат язык. 

Есть знаменитый пример 

с Михаилом Козаковым, с 

которым я работал и кото-

рый в свое время переехал 

в Израиль. Он там на иврите 

пытался играть Тригорина 

в «Чайке». И весь Израиль 

прибегал на спектакль по-

смеяться. Потому что он на 

иврите очень забавно го-

ворил. Хотя все вызубрил, 

у него прекрасное ухо и он 

слышит особенности языка. 

Но все равно. Ведь там даже 

мелодика другая... То же са-

мое с Чулпан. Она учила 

язык. Но играть на нем пол-

ноценно не могла. А если ду-

мала, что ее будут смотреть 

русские... Так ведь русских 

в Прибалтике все меньше 

и меньше. А русского теа-

трального зрителя практи-

чески нет. Чулпан еще пош-

ли навстречу, потому что она 

довольно долго прослужила 

в Рижском театре. На За-

паде сейчас не заключают 
с актерами долго-

срочные кон-
тракты. Самый 
распространен-
ный вариант 
- контракт на 
год. Его могут 
продлить, а 
могут и не про-

длить, уж 
как по-
лучится. 

Поэтому Чул-
пан отработа-
ла столько, на 

сколько была 
договоренность 

с Херманисом. 
- Но он ведь мог 

продлить с ней кон-
тракт?

- Мог. Но я подозреваю, 

что на него надавили мест-

ные власти. Если вы помни-

те, режиссер Римас Туминас 

работал у нас в России. И 

когда вернулся к себе на ро-

дину, получил запрет на ра-

боту во всех театрах Литвы. 

У него была смертельная 

болезнь. И для того, чтобы 

оплачивать лечение и ле-

карства, он уехал 
ставить спектакли 
в Израиль.

- А что Хама-
това будет де-
лать? Может, 
тоже полетит в 
Израиль? 

- Вряд ли. Там 
ей тоже надо бу-
дет учить язык. У 
нее вообще сейчас 
сложная ситуация. 
Потеряв возмож-
ность играть в те-

атре, она не может переклю-

читься на кино. Ее не будут 

снимать в кино! И это не име-

ет отношения ни к ее таланту, 

ни к ее внешности. Просто не 

будут и все. Во-первых, пото-

му что русским актерам про-

биться в западное кино очень 

тяжело. Во-вторых, как ре-

жиссер, не могу не сказать, что 

у Чулпан щелкает счетчик. 

Она уже немолода. А возраст-

ные роли для актрис выпа-

дают очень редко! И любую 

возрастную роль ждут мест-

ные актрисы. Там бешеная 

конкуренция. И Чулпан не на 

что рассчитывать. 
- Но Хаматова говорит, 

что у нее много другой ра-
боты. Она не грустит, не-
давно веселилась на празд-
нике в том же Рижском 
театре... 

- Это хорошая мина при 

плохой игре. Она не может 

показать, что у нее депрес-

сия, что все складывается 

печальным образом. У нее 

единственный шанс - поехать 

в русские театры в Европе. 

Она там уже стала делать 

какие-то проекты. Но пока 

только концертного типа. 

Но одно дело - поехать куда-

то с концертом, а другое - ра-

ботать на постоянной основе 

там, где ты живешь. Поэтому 

какая-то работа у нее, может, 

и есть. Но непостоянная. И 

вообще ситуация у нее сей-

час очень сложная.
Лидия Мезина

Почему на самом 
деле уволили 
Хаматову?
Актриса, уехавшая из России одной из первых и 
осевшая в Латвии, потеряла работу. Ее уволили из 
Нового Рижского театра. И в прибалтийской прессе 
уже успели написать почему. Но названная там 
причина, скорее всего, далека от реальной... 

больш р ,

У знаменитого актера 
было две жены - офици-
альная и гражданская.

- Правда, обе считают 
меня сволочью, - признает-
ся Назаров. - Одна - потому 
что я завел другую на сто-
роне, другая - потому что 
не ушел к ней в итоге.

От двух этих женщин 
у Назарова пятеро детей. 

Но говорит о наследниках 
актер с грустью в голосе:

- Мне гордиться и хва-
литься нечем, поскольку 
детей я не воспитывал. Их 
баловала моя жена, попро-
сту говоря, уродовала. А я 
в это время много работал, 
уезжал порой месяца на 
три на съемки, она в это 
время занималась детьми. 
Участвовала в этом про-
цессе и ее мама - моя теща, 
которая родилась в Лон-
доне и меня не уважала. 
А потом моя жена попы-
талась так же уродовать 
и внуков. К счастью, дочь 
вовремя отправила сына 
куда-то - сейчас он врач. А 

внучку отдала в спорт. Так 
и спасла хотя бы их от ба-
бушки. Всего же у меня де-
сять внуков, старшему из 
которых уже около 40 лет.

Все дети Назарова 
взрослые. Сыну - 63. Одной 
из дочерей - 60. И разъеха-
лись они по всему миру.

- Дочь Марфа стала 
режиссером и живет в 
Израиле, - рассказывает 
актер. - Старшая дочь Та-
тьяна снималась со мной 
в фильме «Вход в лаби-
ринт», а сегодня занимает-
ся детьми. С дочерью Вар-
варой у меня и вовсе связь 
нарушилась - она живет, 
кажется, в Голландии. 

Про то, как сложилась 
личная жизнь, актер сегод-
ня говорит с нескрывае-
мым сожалением:

- Я для всех был куми-
ром, кроме родных людей. 
Они не понимают и не 
разделяют моих взглядов 
(Назаров поддержал вос-
соединение Крыма с Рос-
сией, проведение СВО и 
считает Сталина спасите-
лем мира. - Ред.), умоляют 
не говорить с ними про 
коммунизм. Вот сейчас 
ищу возможность погово-
рить про это хотя бы с вну-
ком, узнать его взгляды.

Есть у артиста и шесте-
ро правнуков.

- Одного сейчас от ар-
мии и мобилизации по-
дальше услали куда-то за 
границу, - признался На-
заров на кинофестивале 
«Кабардино-Балкария - 
2024» в Нальчике. - А мне 
стыдно за это!.. Вообще 
могу сказать, что отно-
шения с детьми у меня не 
сложились. Я никогда не 
бывал ни у дочери в Из-
раиле, ни у дочери в Гол-
ландии, да и они не при-
езжают...

Ф.Г.

Назаров  разочаровался 
в своих детях
Актеру Юрию Назарову идет 88-й год. Но он 
по-прежнему много работает, ездит по стране, 
выступает. Говорит, что так чувствует свою 
востребованность, ощущает зрительскую 
любовь. Ведь у родных к нему иное отношение...
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Не принимайте все 
на свой счет: 
советы психолога

Склонность все принимать на 
свой счет может привести к чув-
ству тревоги, депрессии и низкой 
самооценке, что в итоге пре-
пятствует личностному росту и 
отношениям. Одна из основных 
причин, по которой мы склон-
ны принимать все на свой счет, 
связана с нашей естественной 
склонностью к самозащите и 
сохранению контроля над своей 
жизнью. 

- Когда мы воспринимаем си-
туацию как личную атаку или 
критику, наш мозг реагирует ак-
тивацией реакции «бей или беги», 
высвобождая гормоны стресса, 
такие как кортизол и адреналин. 
Эта физиологическая реакция 
призвана помочь нам быстро 
реагировать на потенциальные 
угрозы, но в современной жизни 
она часто приводит к ненужному 
стрессу и тревоге, - говорит пси-
холог Дмитрий Юдин.

Еще одним фактором, способ-
ствующим такому поведению, 
является наша склонность чрез-
мерно отождествлять себя со 
своими ролями, позициями или 
достижениями. Когда мы опре-
деляем себя по нашей работе, от-
ношениям или достижениям, мы 
становимся более склонными 
принимать вещи на свой счет, по-
скольку эти аспекты нашей жиз-
ни тесно связаны с нашим чув-
ством собственного достоинства.

Результаты принятия всего на 
свой счет могут иметь далеко-
идущие последствия и пагубно 
сказаться на психическом и эмо-
циональном благополучии чело-
века. Склонные к самокопанию 
и принятию любых замечаний 
на свой счет люди часто сталки-
ваются с такими проблемами:

 Повышенные стресс и тре-
вога. Постоянное ощущение, что 
на них словесно нападают и об-
виняют их в чем-то.

 Низкая самооценка. Когда 
мы принимаем все на свой счет, 
можем начать сомневаться в сво-
их способностях и подвергать со-
мнению свою ценность. Берите 
пример с Коко Шанель, которая 
однажды ответила своим недо-
брожелателям: «Мне плевать, 
что вы обо мне думаете. Я о вас 
вообще не думаю!»

 Трудности в формировании 
значимых отношений. Чрезмер-
но чувствительным людям мо-
жет быть сложно формировать 

и поддерживать здоровые отно-
шения, поскольку они слишком 
сосредотачиваются на своих 
чувствах и мыслях, что о них ду-
мают другие.

 Ограниченный личност-
ный рост. Постоянно принимая 
все на свой счет, мы можем упу-
стить возможности для роста и 
обучения, поскольку становим-
ся слишком озабоченными соб-
ственными эмоциями и реакци-
ями.

Что делать?
 Осознайте свою склон-

ность принимать вещи на свой 
счет и признайте эмоции, возни-
кающие в таких ситуациях. Это 
самосознание имеет решаю-
щее значение для развития бо-
лее объективной точки зрения.

 Развивайте эмоциональ-
ную регуляцию: научитесь эф-
фективно управлять своими 
эмоциями, практикуя методы 
релаксации, такие как глубо-
кое дыхание, медитация или 
йога. Это поможет вам более 
рационально реагировать на 
сложные ситуации.

 Переосмыслите перспекти-
ву: бросьте вызов своим перво-
начальным реакциям, спросив 
себя, действительно ли ситуа-
ция касается вас. Рассмотрите 
альтернативные объяснения 
и попытайтесь увидеть вещи 
с точки зрения других людей. 
Обычно слишком тревожные 
и чувствительные люди склон-
ны преувеличивать, что кто-то 
о них плохо думает или сплет-
ничает. Поверьте: люди по 
большей части заняты своими 
собственными проблемами.

 Сосредоточьтесь на на-
стоящем моменте. Вместо 
того чтобы зацикливаться на 
прошлых событиях или бес-
покоиться о будущих резуль-
татах, сосредоточьтесь на на-
стоящем моменте и действиях, 
которые вы можете предпри-
нять, чтобы улучшить свою 
ситуацию. Всегда при любой 
неожиданной ситуации ду-
майте: «А что я могу сделать 
в этих обстоятельствах?»

 Установите четкие гра-
ницы с другими, чтобы за-
щитить свое эмоциональное 
благополучие и предотвра-
тить ненужный стресс и бес-
покойство.

Олег Павлов
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Новое исследование 
итальянских ученых 

показывает, что чув-
ство юмора и развитое 
творческое мышление 

помогают пожилым 
людям успешнее адап-

тироваться к возраст-
ным изменениям.

Результаты научной 
работы, опубликованные 
в журнале Neuroscience 
Letters, опровергают рас-
пространенное мнение о 
том, что интеллектуаль-
ные способности неизбеж-
но снижаются с возрастом. 
Напротив, креативность и 
чувство юмора остаются 
неизменными с годами.

«Принято считать, что 
в старости уровень ин-
теллекта падает. Но это 
справедливо лишь в от-
ношении некоторых ког-
нитивных функций. А вот 
креативность и чувство 
юмора возраст не затраги-
вает», - рассказал Алессан-
дро Антониетти, один из 
авторов исследования.

Ученые предполагают, 
что творчество и юмор 
основаны на общих пси-
хологических и нейроби-
ологических процессах, 
связанных с гибкостью 
мышления. Творчество 
помогает пожилым людям 
справляться с повседнев-
ными проблемами, а юмор 
позволяет по-новому ин-

терпретировать смысл 
жизни в старости.

«Это хорошая новость 
для тех, кто считает, что 
старение - это лишь вопрос 
здоровья. Творческие спо-
собности не нарушаются 
возрастными неврологиче-
скими патологиями. Зная 
это, люди могут сосредо-
точиться не только на том, 
что потеряно, но и на том, 
что происходит», - отметил 
Антониетти.

Результаты исследова-
ния станут основой для 
новых обучающих про-
грамм, направленных на 
развитие гибкости мыш-
ления, чувства юмора и 
креативности у пожилых 
людей. Любые творческие 
хобби и занятия продлева-
ют молодость мозга, явля-
ются профилактикой де-
менции и в целом делают 
жизнь человека лучше и 
интереснее.

Подмечено, что люди 
с более высоким уровнем 
образования и интеллекту-

альной активностью в зре-
лом возрасте сохраняют 
свои интеллектуальные 
способности и высокий 
жизненный тонус. Среди 
ученых, хирургов, вели-
ких артистов, чья работа 
связана с запоминанием 
огромного количества тек-
стов и эмоциями, провалы 
в памяти и старческая бес-
помощность встречаются 
реже. Знаменитый актер 
Зельдин, например, и в 100 
лет играл на сцене. Татьяна 
Пельтцер также выступа-
ла в весьма преклонном 
возрасте.

А чувство юмора 
обычно связано с легким 
характером и способно-
стью строить прочные со-
циальные связи. Наличие 
семьи и друзей помогает 
человеку в любом возрас-
те чувствовать себя вос-
требованным и нужным 
другим людям. Одно осоз-
нание этого продлевает 
жизнь.

Нина Белова
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Ядовитые люди
Как вести себя с ток-

сичными людьми, что-
бы «не отравиться».

Неприятных, язви-
тельных людей, которые 
склонны постоянно кри-
тиковать других, нервиро-
вать, говорить гадости и 
искать поводы для сканда-
лов, в наши дни принято 
называть токсичными или 
токсиками. Что делать, 
если токсичный человек 
отравляет вам атмосферу 
на работе или дома?

Ладно, работу и поме-
нять можно. А вот ток-
сичная атмосфера в семье 
очень напрягает и делает 
людей несчастными. Пси-
холог Юлия Подгорнова 
предлагает некоторые 
приемы самозащиты.

Токсичные люди обыч-
но глубоко несчастны 
сами. Они чувствуют себя 
недооцененными и нелю-
бимыми. Отсюда их стрем-
ление во что бы то ни было 
отстоять свое мнение, они 
могут быть очень навязчи-
выми и требовательными, 

а также использовать ма-
нипуляции и провокации. 
Токсики умеют лгать, ли-
цемерить и играть чужими 
чувствами для достижения 
своих целей.

Лучшая защита от ток-
сичного человека - просто 
обойти его стороной. Но 
это не всегда получается. 
Поставьте себе психоло-
гическую защиту. Пред-
ставьте, что все, что бы ни 
сказал этот неприятный 
человек, будет с вас скаты-
ваться как с гуся вода. Соз-
дайте себе в мыслях такой 
образ.

Постарайтесь не реа-
гировать на провокации и 
не давать этому человеку 
вывести вас из себя. Если 
он увидит, что вызвал у вас 
какие-то эмоции, его это 
только раззадорит. Токсик 
будет привязываться к 

вам снова и снова. По-
керфейс - ничего не 

выражающее лицо 
- лучшая защита 

от энерге-
тического 
вампира . 
Постарай-
тесь найти 
внешнюю 

защиту: у 
друзей, коллег, у се-

мьи. Если ситуация слож-
ная, сходите к психологу.

Токсичные люди могут 
стать вполне нормаль-
ными, если только они 
сами захотят измениться. 
И лучший способ для их 
перевоспитания - доброта 
и капелька участливого 
внимания. Помните, как 
изменился почтальон Печ-
кин, когда ему велосипед 
подарили?

Например, заметили, 
что токсичный сотрудник 
открыл рот, чтобы снова 
сказать вам какую-то га-
дость? А вы ему или ей: 
«Ой! Как вы хорошо вы-
глядите сегодня! Доброго 
дня вам!» И идите мимо. 
После такого говорить 
вам гадости человеку ми-
нимум на сутки расхочется.

Яна Полянская

Многие люди 
чрезмерно чув-
ствительны к дей-
ствиям и словам 
других.

Творческие и веселые 
люди счастливее 
в старости
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Ученые Сиднейского технологического университе-
та создали программу, способную расшифровывать 
электрические импульсы мозга, то есть наши мысли.

Станут ли в будущем са-
жать за «мыслепреступле-
ния», как в фильме «Особое 
мнение», неизвестно. А пока 
это изобретение призвано 
помочь парализованным, 
полностью утратившим воз-
можность говорить и писать. 
Такое может случиться с че-
ловеком после инсульта или 
автомобильной катастрофы. 
Хоть как-то такие люди смо-
гут общаться с миром и не 
чувствовать себя запертыми 
в своем теле, как в одиночной 
камере.

Просверливать череп, что-
бы добраться до мыслей, не 
требуется. Изобретение пред-
ставляет собой шапочку с 
электродами, надев которую 
человек может передавать 
свои мысли в виде текста на 
любой гаджет: компьютер, 
планшет или смартфон.

Ранее для этой же цели 
использовали электроды, 
внедренные в мозг, нейрочип 
Илона Маска или МРТ. Но 
и то и другое совсем небез-
опасно для организма. А вот 
шапочка с электродами, ко-
торую используют в медка-
бинетах для процедуры ЭЭГ 
(электроэнцефалография) 
головного мозга, абсолютно 
безвредна. Для анализа мыс-
лей использовалась система 
искусственного интеллекта 
под названием DeWave. Один 

у австралийской программы 
недостаток - пока точность 
передачи мыслей составляет 
всего 40%. Изобретение про-
тестировали на 29 здоровых 
добровольцах - мужчинах и 
женщинах. Они-то и рассказа-
ли, какие их мысли нейросеть 
расшифровала правильно, а 
какие - нет. Однако ученые 
из Сиднея надеются, что по 
мере обучения ИИ этот пока-
затель улучшится до уровня, 
сравнимого с традиционны-
ми программами языкового 
перевода или распознавания 
речи, который приближается 
к 90%.

А немногим ранее коман-
да японских ученых из На-
ционального института кван-
товой науки и технологий 
и Университета Осаки раз-
работала технологию, кото-
рая, используя генеративный 
искусственный интеллект, 
позволяет создавать изобра-
жения на основе обработки 
сигналов мозга. Ведь извест-
но, что человек может мыс-
лить не только словами, но 
и образами. Черно-белые 
изображения человеческих 
мыслей получали и раньше. 
Но японские ученые в этом 
году сумели сделать картин-
ки разноцветными, более 
четкими и более точными. 
Участникам эксперимента на 
экране демонстрировали раз-

личные фото животных, лю-
дей и геометрические узоры. 
Затем испытуемых просили 
подумать о том, что они виде-
ли. Генеративная программа 
искусственного интеллекта 
проводила реконструкцию 
изображения в ходе 500-ша-
гового процесса проверки. 
Точность воспроизводства 
картинки составила 75%. 
Менее точными были кар-
тинки, когда людей просили 
напрячься и визуализировать 
в мозге изображение какого-
либо животного. Считается, 
что в будущем эта нейросеть 
поможет психиатрам и психо-
логам, которым часто прихо-
дится иметь дело с повторя-
ющимися снами пациентов и 
с навязчивыми образами в их 
голове.

«Эти результаты позво-
ляют предположить, что 
наша система предоставит 
уникальный инструмент 
для прямого исследования 
субъективного содержимого 
мозга, такого как иллюзии, 
галлюцинации и сны», - за-
явили исследователи. Также 
изображение способно по-
мочь криминалистам в со-
ставлении фотороботов пре-
ступников.

Не исключено, что вскоре 
нам придется подумать о том, 
как защитить свои мысли 
от нежелательного чтения. 
Сейчас, как видите, мысли 
читают с помощью шапочки 
с электродами. Но техноло-
гии не стоят на месте. И что 
будет завтра с программами, 
читающими мысли, никто не 
знает. Некоторые сторонни-
ки прав человека предлага-
ют ввести соответствующие 
юридические нормы - «ней-
роправа» - до того, как чтение 
мыслей при помощи нейро-
технологий станет широко 
распространено.

Не все это знают, но еще в 
2021 году Сенат Чили первым 
в мире принял законопроект 
о правах мозга. Сенаторы 
рассудили, что вопрос не в 
том, появится ли когда-ни-
будь технология, способная 
читать мысли, а в том, когда 
она появится, и, как видим, 
оказались правы. Скорее все-
го, и в России будут в ближай-
шие годы приняты соответ-
ствующие законы.

Ольга Поплавская

По сути дела, это очень 
своевременное и, можно ска-
зать, революционное откры-
тие. Во время военных дей-
ствий количество переломов, 
раздробленных костей, челю-
стей, поврежденных черепов 
резко возрастает. Гель для 
ускоренного восстановления 
костей после травмы очень 
пригодится нашим солдатам 
на СВО. Но не только им. 
Этот гель - просто находка 
для травматологов и стомато-
логов, которым порой прихо-
дится собирать по кусочкам 
сломанные челюсти.

Специалисты Волгоград-
ского государственного ме-
дицинского университета 
(ВолгГМУ) разработали пер-
вый в мире биоассимилиру-
емый гель для регенерации, 
который позволяет восста-
новить костную ткань с иден-
тичностью 100% и лечить в 
том числе крупные пулевые 
и осколочные повреждения 
костей. Аналогов этому гелю 
по составу продукта на рынке 
изделий медицинского назна-
чения на сегодня нет.

До сих пор при переломах и 
ранах используют порошки с 
обеззараживающими компо-
нентами. Но форма геля луч-
ше, чем порошок, позволяет 
заполнить межкостные де-
фекты и обеспечивает более 
плотный контакт с повреж-
денными тканями. А самое 
главное, в геле содержатся не 
только обеззараживающие, 
но и стимулирующие уско-
ренную регенерацию кости 
компоненты.

Уровень идентичности вос-
становленной костной ткани 

составляет 100%, поскольку 
она синтезирована собствен-
ными клетками остеофитами 
- наростами из костной тка-
ни. Эти клетки есть в костях 
каждого человека. У детей, 
конечно, они работают луч-
ше и активнее. 

Гель не только стимули-
рует заживляющие и реге-
нерирующие процессы, но и 
обеспечивает процесс при-
растания живых костных 
клеток к поверхности им-
планта, если, например, бойцу 
с частично утраченной ко-
стью в результате серьезного 
ранения понадобится протез 
или имплант.

Исследования геля на жи-
вотных с большими дефекта-
ми костей, которые не могли 
сами восстановиться, пока-
зали: с помощью препарата 
выросла новая полноценная 
костная ткань и питающие ее 
мельчайшие кровеносные со-
суды. Для хирургов использо-
вать гель удобнее, чем поро-
шок. А удобство и простота 
использования медпрепарата 
крайне важны при полевых 
операциях.

Это уже не первое чу-
до-средство, изобретенное 
в помощь нашим бойцам в 
стенах Волгоградского го-
сударственного медицин-
ского университета. Ранее в 
ВолгГМУ открыли Центр 
экзопротезов, разработали 
специальные губки для бы-
строго заживления ран и био-
разлагаемые перевязочные 
средства, а студент Дмитрий 
Беккер изобрел жидкий бро-
нежилет для бойцов.

Яна Полянская

НЕЙРОСЕТЬ 
ЧИТАЕТ МЫСЛИ

Это вещество стимулирует рост 
костной ткани в месте перело-
ма: вырастает новый участок со 
100%-ной идентичностью.

ГЕЛЬ ДЛЯ 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ 
КОСТЕЙ
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Окно в Европу
Начав Северную войну, 

Петр I считал, что возвращает 
«дедины и отчины» - земли де-
дов и отцов. Ижорские земли и 
Водская пятина принадлежа-
ли Новгородской республике. 
Россия имела выход к Балтии, 
который отняла Швеция. Рус-
ское население на них с 89% 
сократилось до 26%, поэтому 
мы, как говорится, возвраща-
ли свое. Поражение в 1700 г. 
под Нарвой убедило царя в 
необходимости создания во-
енной экономики, России при-
шлось даже переливать цер-
ковные колокола в пушки.

Петр, воюя почти все годы 
царствования, огромные день-
ги отдавал на армию и флот, 
к концу правления тратил на 
них 4/5 бюджета. Именно бла-
годаря выигранной Северной 
войне и созданной военной 
мощи Петр объявил себя им-
ператором, а Европа была вы-
нуждена это принять. Царские 
мытари изощрялись в приду-
мывании налогов, беря мзду 
от права на ношение бороды 
до положения в дубовый гроб. 

Доходы казны при Петре вы-
росли втрое, подушная подать 
- «лишь» вполовину, но и этого 
хватило, чтобы население со-
кратилось почти на четверть.

Огромную армию следова-
ло вооружать, а это пушки, ру-
жья, ядра, пули - нужен металл. 
На Урале промышленник 
Демидов создал собственную 
металлургическую империю, 
и в 1722 г. Петр для наведения 
государственного порядка на-
правил туда руководителя Ли-
тейного двора Георга де Генни-
на. Тот, покончив с заводской 
анархией хозяев, превратил их 
заводы практически в госуда-
рево дело. Введя логистику и 
маркетинг, догнал Европу по 
производительности труда, 
завалив ее дешевой сталью, 
чугуном, медью. В его чест-
ность поверил частный бизнес 
и в дополнение к 9 казенным 
заводам построил еще 19 част-
ных.

Благодаря петровскому за-
делу Россия столетие вела по-
бедоносные войны. Канцлер 
Екатерины II Александр 
Безбородко говорил: «Без 

нашего на то дозволения ни 
одна пушка в Европе не вы-
стрелит».

Мировая революция
Гражданская война только 

началась, но Яков Свердлов 6 
ноября 1918 года уезжавшему 
Бела Куну пообещал первый 
съезд Коминтерна провести 
в Будапеште. Восстания в 
Венгрии, Словакии, Герма-
нии подавили, экспорт рево-
люции завершился в 1920-м 
разгромом Красной армии на 
Висле. Стало очевидно: сове-
тизация Европы невозможна 
без мощной и современной 
армии. 

В 1928 г. Сталин, объявив о 
начале «большого перелома», 
завязал с НЭПом, торговлю 
заменили распределением. 

О победах первых пятиле-
ток хорошо известно, а вот о 
том, как они достигались и с 
чьей помощью, знают немно-
гие. Для грядущей «войны мо-
торов» требовались не просто 
индустриализация, а перевод 
экономики на военные рельсы. 

Деньги на эти цели вынимали 
из народного кармана, экспро-
приации нэпманов и кулаков, 
распродажи музейных и цер-
ковных ценностей, экспорта 
продовольствия. В 1930-м Ста-
лин пишет Молотову: «Нужно 
бешено форсировать экспорт 
хлеба. Иначе рискуем остаться 
без новых металлургических 
и машиностроительных за-
водов». Так или иначе, но со-
ветский ВПК к началу войны 
произвел более 20 000 само-
летов и танков - куда больше, 
чем имелось в арсеналах всех 
стран, вместе взятых.

Американский след
А теперь о том, кто, соб-

ственно, и провел советскую 
индустриализацию. Главную 
роль здесь сыграли сотни 
американских фирм, ока-
завшись в тисках Великой 
депрессии. Архитектор Аль-
берт Кан разработал техно-
логию типового возведения 
промышленных объектов 
- заводы складывали как мо-
заику и начиняли оборудова-

нием под производство кон-
кретной продукции. В 1929 г. 
«Амторг» за 40 млн долларов 
подписал с ним контракт на 
возведение Сталинградского 
тракторного завода. Осуще-
ствил это Кан гениально: со-
брал комбинат в США, раз-
монтировал для перевозки 
его в СССР и собрал вновь 
на Волге. Под руководством 
Кана заводы, построенные в 
Харькове и Челябинске, тоже 
превратились в танкограды.

Огромен его вклад в метал-
лургию, включая ее флагма-
на «Магнитку», возведенную 
у горы с 275 млн тонн руды, 
содержащей 60% железа, по 
образцу завода в городе Гэри 
фирмы Arthur McKee, но 
значительно расширенного. 
Американцы привлекли гер-
манскую AEG и английскую 
Traylor. Гигантский комбинат, 
давший первый металл летом 
1934 г., создавали более 800 
иностранных специалистов. В 
войну «Магнитка» одела в бро-
ню половину наших танков, 
дала сталь для трети снарядов. 
В целом Кан спроектировал 
521 объект общей стоимостью 
220 млрд нынешних долларов.

Проект ДнепроГЭСа раз-
работал Иван Александров. 
Столь гигантских плотин 
в Европе не было, поэто-
му главным консультантом 
стал американец Хью Купер, 
шестеро из привезенной им 
команды специалистов ста-
ли орденоносцами. Сердце 
станции - гидрогенераторы, 
давшие ток 1 мая 1932 года, - 
изготовила General Eleсtriс.

В 1942 г. Сталин, встреча-
ясь с американским послом 
Гарриманом, признал, что 
1500 объектов СССР были 
построены по проектам или с 
помощью США…

Сергей Самарин
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Успокаивающая энергия в дан-
ный момент благотворно по-
влияет на укрепление связей и 
проявление любви и заботы у 
Близнецов. Звезды рекоменду-
ют вам замедлить темп и оце-
нить маленькие радости в жиз-
ни. Избегайте авантюризма и 
безответственности в пятницу. 
В понедельник поспешность и 
суета вам противопоказаны.
Благоприятные дни - 27 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Стрельцы должны стараться 
быть мужественными, но не 
жестокими. Следуйте к сво-
ей цели, не оборачиваясь, а 
если кто-то попытается вам 
помешать, поставьте его 
на место, но дипломатич-
но. В четверг подписывайте 
важные документы. В поне-
дельник вам могут устроить 
экзамен.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 2.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны почувствуют прилив 
творчества и потребность вы-
разить себя. Потратьте неко-
торое время на ваше хобби. 
Вы увидите, что это значитель-
но улучшит ваше самочув-
ствие и снимет раздражение 
и стресс. В четверг вашего 
обаяния и энергии хватит на 
двоих. Суббота - удачное вре-
мя для работы по дому.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

У Тельцов в этот период воз-
можны крупные расходы, 
связанные с поездками и от-
пуском. Отнеситесь к этому 
философски, ведь вы для того 
и работали, чтобы летом от-
дохнуть с комфортом. В среду 
будьте внимательны к своему 
здоровью. Суббота благо-
приятна для развлечений и 
новых знакомств.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Сила притяжения Раков в 
данный период велика. Ваше 
обаяние в личном общении 
поможет подобрать ключик к 
любому собеседнику. Смело 
делитесь идеями и получите 
одобрение. В четверг не сто-
ит тратить время на пустые 
разговоры и бессмысленные 
споры. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

Хорошее время у Львов зано-
во оценить свое финансовое 
положение, а также расста-
вить творческие и бизнес-
приоритеты. Сделайте новый 
список расходов, не забудьте 
учесть траты на обучение, 
спорт и отдых. В субботу обу-
чение будет проходить с осо-
бой легкостью. Во вторник 
доверьтесь интуиции.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 2.

У семейных Дев в этот период 
возможны проблемы с детьми. 
Кроме привычных пережива-
ний и волнений приготовьтесь 
также к солидным расходам. 
Сейчас удачный момент для 
восстановления дружеских 
связей. В четверг не прини-
майте ответственных реше-
ний. В субботу займитесь сво-
им здоровьем и внешностью.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Весам следует добавить 
внутреннего огня и оптимиз-
ма. Если старый источник 
вдохновения исчерпал себя, 
ищите новый - это могут быть 
реализация еще одной твор-
ческой идеи или новые зна-
комства. Выходные благо-
приятны для романтических 
встреч. Не перегружайте 
себя работой во вторник.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Скорпионам придется при-
нимать несколько непростых 
решений сразу. Пусть пока 
вы не замечаете результата, 
но двигайтесь вперед с луч-
шими намерениями и все по-
лучится. В среду доверьтесь 
интуиции. Пятницу проведите 
в тесном семейном кругу или 
среди близких друзей на при-
роде.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

Козероги должны навести по-
рядок в доме и в семейных 
отношениях. Займитесь ге-
неральной уборкой, затейте 
ремонт, приобретите прият-
ные мелочи для интерьера и 
не обращайте внимания на 
возникающие споры. Пятница 
- отличное время для покупок. 
Избегайте необдуманных ре-
шений в понедельник.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

У Водолеев сейчас вероят-
ность путаницы и обмана 
достаточно высока. Кроме 
того, воздержитесь от долго-
срочных финансовых до-
говоренностей. В среду не 
раздражайте близких своими 
капризами. Выходные - луч-
шее время для романтических 
путешествий, однако следите 
за своим здоровьем.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Рыб в данный момент ждут 
непредвиденные обстоятель-
ства и много работы. Не кон-
центрируйте свое внимание 
на них, сейчас вы нуждаетесь 
в хорошем отдыхе. Случай-
ные финансовые потери в 
выходные не поднимут вам 
настроения. В понедельник 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации. 
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

26 ИЮНЯ - 
2 ИЮЛЯ

26 июня наши планы могут постоянно меняться, а значит, будьте осмотрительны 
при принятии решений по договорам и контрактам. 27 июня - секстиль Урана и 
Солнца: день высокой творческой активности, живых реакций и открытий, будете 
испытывать жгучий интерес ко всему новому.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ -
       ДОРОГА К ПОБЕДЕ

Наша страна прошла немало испытаний, и в самые сложные моменты 
ее истории совершенно особую, решающую роль всегда играли ее во-

енная экономика, способность быстро и эффективно реагировать на 
возникающие угрозы с точки зрения производства вооружений и орга-

низации тыла. Сегодня, когда Россия переживает один из самых траги-
ческих моментов XXI века, очень полезно вспомнить, как это было. Что-

бы воспользоваться опытом предков и избежать возможных ошибок.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Все вверх дном в комнате. 7. Пельмешки для 
итальянца. 10. Сетчатый мешок для хранения лука. 11. Коренной обитатель 
Минска. 12. «Чела … венчальный». 13. «Аллигаторова груша». 15. 
Известняк для школьной доски. 16. Торговые ряды близ Большого театра. 
17. Музыкальная «посуда». 18. Легендарный шведский поп-квартет. 19. 
Побоище иначе. 22. «Гармошка», обогревающая квартиру. 25. «Дверь» в 
городское подземелье. 26. Вестибулярный или телефонный. 29. Тревожный 
звон колокола. 31. Крутой техасский рейнджер. 33. Сказочная неправда. 35. 
Cтолица Сибири при Колчаке. 36. Рассказ на страницах газеты. 38. Порт на 
Дону с памятником Петру. 39. Головоломка в журнале. 41. Знакомый Нушрока. 
42. Расул, писавший о Дагестане. 44. Мировые спортивные соревнования. 
47. Южные авиаврата Москвы. 49. Насекомое с завидной талией. 50. С нее 
начинается жизнь карася. 53. Серьга в языке. 55. Жительница Израиля. 
56. Талантливый победитель конкурса. 60. Холлофайбер по сути. 61. После 
дождичка в сей день. 62. Инструмент монтера. 63. Исконный житель. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Современная «верста». 2. Герой, добывший черевички. 
3. Мебельная створка. 4. Жонглирование словами шутки ради. 5. Песня 
одиночки перед хором. 6. Непроглядная ночь. 7. Усердный труженик. 8. 
Защитный бинт на электропроводе. 9. Место продолжения учебы после 
школы. 14. Друг Маугли и враг бандерлогов. 20. Кофта с капюшоном или 
без. 21. Индикатор в химии. 23. Красавица, постригшая Самсона. 24. Бурые 
водоросли, затянувшие пруд. 27. Машина отца и сына Черепановых. 28. 
Один из основных идеалов справедливости. 30. Платок на голове байкера. 
32. Отечественная малолитражка. 34. Больше батареи в артиллерии. 37. 
Центр Древней Руси. 40. Стрижка Натальи Варлей. 42. Второй по величине 
город Германии. 43. Течет по усам вместе с пивом. 45. Деми, экс-супруга Э. 
Кутчера. 46. Продукт, произведенный для продажи. 47. Киношный охотник 
на крокодилов. 48. Доктор Быков в «Интернах». 50. Вероломный субъект. 51. 
Приступ и смеха, и рыданий. 52. Вершины с горой Вашингтон. 54. Божий 
дар у вороны Крылова. 57. Сахарные губки барышни. 58. Рыба семейства 
карповых. 59. Влечение к прекрасному.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каблучок. 7. Валидол. 10. Аризона. 11. Сосунок. 12. Юбка. 13. Аль-
бион. 15. Вуз. 16. Гек. 17. Ефремов. 18. «Алло». 19. Образец. 22. Казанова. 25. Дуб. 26. 
Ванесса. 29. Ершик. 31. Тюбик. 33. Пиастр. 35. Уран. 36. Ильин. 38. Гафт. 39. Авангард. 41. 
Нота. 42. Жирность. 44. Аппендикс. 47. Полупальто. 49. Тур. 50. Шариков. 53. Шпилька. 55. 
Бретели. 56. Баккара. 60. Единица. 61. Львенок. 62. Арктика. 63. Савраска. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. Коровник. 2. Бирюза. 3. Чикаго. 4. Казакова. 5. Киль. 6. Боди. 7. Васнецов. 8. Изуче-
ние. 9. Луковица. 14. Бра. 20. Радикулит. 21. Забота. 23. Забава. 24. Одер. 27. Никитин. 28. 
Сальность. 30. Шкодник. 32. Юнг. 34. Тигренок. 37. Ночь. 40. Вамп. 42. Жалейка. 43. Рэп. 
45. Пар. 46. Стихи. 47. Прядь. 48. Обстановка. 50. Штиблета. 51. Инстинкт. 52. Вышибала. 
54. Лик. 57. Ковш. 58. Анни. 59. «Аякс».
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Встречаются два 
рыбака:

- Мне вчера такой 
сон приснился! Будто 
сижу я в лодке, а рядом 
молодая, совершенно 
голая девушка...

- Ну а ты чего?
- Ну только я к ней... 

а тут поклевка.

- Да, поклевка - это 
святое!

Жена - мужу:
- Я гулять с подру-

гами.
- Чтоб домой трез-

вая явилась!
- Хорошо! Тогда до 

послезавтра, да?

- Я на прошлой не-
деле разослал объ-
явление через газету, 
что ищу себе жену. И 
вот уже получил це-
лый мешок писем.

- И что в них?
- В основном одно 

и то же предложение: 
«Бери мою!»
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